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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

ПреоБразования качественные, вызовы новые

разраБотки ученых нашего университета на высоте

25–27 сентября в Университете Лоба-
чевского прошла проектно-аналитическая 
сессия с участием экспертов Федераль-
ного государственного автономного науч-
ного учреждения «Центр социологических 
исследований» (ФГАНУ «Социоцентр»). 
Целью трехдневного рабочего визита экс-
пертов стал мониторинг реализации про-
граммы развития вуза на 2022–2030 годы, 
которая была отмечена Минобрнауки РФ 
для участия в программе стратегическо-
го академического лидерства «Приоритет 
2030». 

В первый день состоялось знакомство 
экспертов с исполняющим обязанно-
сти ректора Университета Лобачевского 
Олегом Трофимовым и управленческой 
командой вуза, экскурсия с посещением 
лабораторий и научных центров, задей-
ствованных в реализации стратегических 
проектов программы развития, знакомство 
и общение с членами команд на местах. 

В установочной сессии приняли уча-
стие около ста человек: руководство вуза 
и команда специалистов университета, 
реализующих научно-исследовательские 
проекты, вошедшие в программу развития. 
Экспертам была подробно представлена 
программа развития университета в целом 
и отдельно четыре входящих в нее страте-
гических проекта: «Здоровое поколение», 
«Комфортная окружающая среда», «Кре-
ативная личность» и «Фундаментальные 
основы технологий будущего». 

В течение двух дней около 60 участни-
ков проектно-аналитической сессии с пол-
ным погружением работали в пяти груп-
пах по направлениям «Целевая модель. 
Амбиция», «Система управления универ-
ситетом и программой развития», «Базо-
вые процессы», «Сквозные процессы» и 
«Стратегические проекты». 

27 сентября на итоговом пленарном за-
седании состоялась презентация работы 
групп, прошла заключительная экспертная 
сессия. 

Оценивая успешность прошедшей 
проектно-аналитической сессии, руково-
дитель экспертной группы ФГАНУ «Со-
циоцентр» Павел Волегов отметил, что 
в течение трех дней вместе с командой 
развития университета эксперты обсуж-
дали, куда двигаться Университету Лоба-
чевского, и участникам удалось выстро-
ить большой и эффективный диалог. 

«Понятно, что это большой универси-
тет, значимый научно-образовательный 
центр в нашей стране, он является участ-
ником всех ключевых проектов развития 
высшего образования и науки. И сейчас 
программа “Приоритет 2030”, а вместе 
с ней и жизнь, ставят перед ним новые 
вызовы. Это и создание в Нижегородской 
области кампуса мирового уровня, и тех-
нологическая повестка, которая сейчас 
находится в фокусе внимания нашего 
государства. Понятно, что есть програм-
ма развития, но изменения – внешние и 

внутренние – происходят постоянно. И 
важно, с одной стороны, фиксировать 
эти изменения, а с другой стороны, на 
каждом шаге развития останавливаться 
и обсуждать, к чему привели эти изме-
нения, какие эффекты уже достигнуты, а 
какие можно ожидать в ближайшее вре-
мя», – сказал Павел Волегов. 

Эксперт отметил важность очевидных 
качественных преобразований, проис-
ходящих в вузе: «ННГУ, являясь при-
знанным центром фундаментальных 
исследований в ряде таких областей, 
как физика, химия и, безусловно, ин-
формационные технологии, очень удач-
но использует этот фундамент для того, 
чтобы достраивать технологическую 
линейку. То есть университет не просто 
производит новые знания, но и работа-
ет над тем, как эти знания превратить в 
новое, нужное стране технологическое 
решение. Например, в сфере микро-
электроники, космической связи, новых 
материалов и так далее. Вот здесь мы 
видим конкретные результаты, которых 
университет достиг за достаточно не-
большой период реализации програм-
мы “Приоритет 2030”. И происходит это 
с использованием сформированной в 
регионе экосистемы, куда входят ИНТЦ 
“Квантовая долина”, НОЦ, академиче-
ские институты, вузы, индустриальные 
партнеры». 

В свою очередь и.о. ректора Универ-
ситета Лобачевского Олег Трофимов 
подчеркнул, что взгляд со стороны и 
профессиональная оценка всегда очень 
важны для того, чтобы успешно разви-
ваться. «Мы отчетливо увидели сферы, 
в которых университет подтверждает 
высокий уровень, и осознали то, что 

нужно доработать. По итогам будут на-
писаны подробные отчеты, которые ля-
гут в основу дальнейшей работы. Но уже 
сейчас могу однозначно сказать, что не-
обходимые фокусировки будут сделаны. 
При этом, несмотря на некоторые изме-
нения в парадигме программы “Приори-
тет 2030”, мы не откажемся от заявлен-
ных ранее направлений. Мы остаемся 
университетом, который развивает все 
направления в разных проектах. “При-
оритет 2030” – это магистральная исто-
рия и здесь обязательно должны быть 

проявлены синергия, кооперация, сотруд-
ничество с партнерами и лучшие компе-
тенции, которыми мы обладаем». 

Своим мнением о мероприятии по-
делился соруководитель стратпроекта 
«Фундаментальные основы технологий 
будущего» программы развития Универ-
ситета Лобачевского, заведующий кафе-
дрой органической химии химического 
факультета Алексей Федоров: «На мой 
взгляд, дискуссия удалась. Взгляд на 
развитие университета со стороны важен 
всегда. Особого внимания заслуживает 

экспертная оценка внешних наблюда-
телей, хорошо знакомых с большим 
числом вузов – участников программы 
“Приоритет 2030”. Сегодняшняя сессия 
– не только про успехи, но и про “сла-
бые” места. Мы услышали дельные со-
веты для корректировки наших действий 
в ходе реализации программы развития 
нашего университета».

Пресс-служба ННГУ

Экспозиция инновационных разработок 
нижегородских ученых состоялась на фо-
руме «Реализация регионального инве-
стиционного стандарта» в Нижнем Новго-
роде. Ученые Университета Лобачевского 
представили фазированную антенную 
решетку для высокоскоростной связи и 
точного позиционирования больших групп 
беспилотных воздушных судов. Ее созда-
вали в лаборатории физических основ, 
технологий беспроводной связи под руко-
водством Алексея Умнова. 

Первый заместитель Председателя 
Правительства РФ Андрей Белоусов, 
заместитель министра экономического 
развития Мурат Керефов и губернатор 
Нижегородской области Глеб Никитин оз-
накомились с разработкой. 

Компактная антенная решетка способна 
работать на расстоянии до 20 км, обеспе-
чивает канал 10 мегабит. С ее помощью 
можно создать мобильный дрон-порт. При 
необходимости устройства объединяются в 
сеть, создавая тем самым единый контур, 
который способен выполнять множество 
различных функций и задач. В частности, 
это автоматизированная доставка грузов, 
мониторинг земной поверхности для обшир-
ных плохо освоенных территорий. В воен-

ной сфере система может применяться для 
обеспечения выполнения заданий большими 
группами беспилотников за линией фронта и 
для обнаружения вражеских беспилотников. 

Высокоскоростная связь позволяет 
группам беспилотных воздушных судов 
(БВС) в реальном времени монитори-
ровать изменяющуюся обстановку на 
земле и в воздухе, выполнять работы, 
требующие дистанционного управле-
ния манипуляциями вблизи поверхно-
сти земли, зданий и иных инженерных 
конструкций. Контроль местоположения 
всех объектов, находящихся в воздухе, 
метеорологических условий позволяет 
оптимизировать одновременные полеты 
больших групп БВС, обеспечить их без-
опасность и повысить эффективность 
работы. 

В форуме «Региональный инвестици-
онный стандарт-2023» на Нижегород-
ской ярмарке приняли участие пред-
ставители более 80 регионов страны. 
Основная задача – обсудить опыт вне-
дрения инвестиционного стандарта в 
субъектах РФ и поделиться лучшими 
практиками по совершенствованию де-
лового климата. 

Пресс-служба ННГУ



  4 5

Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. ЛобачевскогоГазета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского

ЛЕНТА НОВОСТЕЙ ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

* * *
Состоялось заседание комиссии Сове-

та ректоров вузов региона по теме «Вза-
имодействие Нижегородской епархии и 
вузовского сообщества Нижегородской 
области в вопросах реализации про-
грамм по духовно-нравственному и граж-
данско-патриотическому воспитанию: 
опыт, проблемы, перспективы». Участво-
вали и.о. ректора Университета Лобачев-
ского Олег Трофимов и президент Уни-
верситета Лобачевского Роман Стронгин. 

Собравшихся приветствовал митро-
полит Нижегородский и Арзамасский 
Георгий. Он поздравил всех с 30-летием 
возрождения Нижегородской духовной 
семинарии и подчеркнул важность рабо-
ты, которую проводит комиссия. 

Роман Стронгин отметил важность 
действующей в Нижегородской области 
межвузовской комиссии по духовно-нрав-
ственному и патриотическому воспита-
нию: «Объединение усилий образова-
тельных организаций в таком важнейшем 
деле – это и есть соработничество. Это 
практическая совместная работа нерав-
нодушных людей, это воспитание трудом 
и примером. И когда мы произносим сло-
ва «купно за едино», мы понимаем, что 
это воспитание молодого поколения жи-
вой историей». 

Кроме того, участники встречи за-
слушали доклады. В заключение Роман 
Стронгин подчеркнул, что ключевой мо-
мент в воспитании человека – личный 
пример наставников.

* * *
Окружная школа по развитию органов 

студенческого самоуправления в При-
волжском федеральном округе «Поволж-
ские берега» состоялась в Нижегород-
ской области. Школа представляет собой 
комплексную образовательную площад-
ку по выявлению и обучению перспектив-
ных студенческих лидеров. 

Проректор по молодежной политике 
и воспитательной работе ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Елена Чуманкина приняла 
участие в пленарной сессии с партне-
рами Школы. Участники интересова-
лись тем, какие акценты расставлены в 
процессе реализации государственной 
молодежной политики, вопросом о сту-
денческих пространствах и работе ячеек 
Российского движения детей и молодежи 
(РДДМ). 

* * *
В 2023 году в Университет Лобачевского 

поступили более 700 иностранных студен-
тов. В начале учебного года для них тра-
диционно провели серию тематических 
мероприятий. Цель – облегчить началь-
ный период адаптации в новой языковой 
и культурной среде. 

С первых дней учебного года для сту-
дентов были организованы ориентацион-
ные встречи, на которых первокурсники 
получили важную информацию о жизни и 
учебе в вузе. Сотрудники Управления по 
работе с иностранными студентами рас-
сказали им об особенностях учебного про-
цесса и пребывания в университетском 
кампусе, нормах российского законода-
тельства. Для новых студентов провели 
увлекательные экскурсии и квесты по кам-
пусу университета.

 
* * *

Заместитель проректора Университета 
Лобачевского Константин Кемаев, началь-
ник Управления по работе с иностран-
ными студентами Екатерина Смирнова 
и заместитель ответственного секретаря 
приемной комиссии Татьяна Подольская 
представляли образовательные програм-
мы и возможности Университета Лобачев-
ского на международной образовательной 
выставке-ярмарке «Российское образо-
вание. Ташкент-2023» на базе Ташкент-
ского филиала МГИМО. Приняли участие 
53 российских университета. Организатор 
–  Представительство Россотрудничества 
в Узбекистане. 

В церемонии открытия выставки приня-
ли участие Чрезвычайный и Полномочный 
Посол РФ в Узбекистане Олег Мальгинов, 
заместитель руководителя Россотруд-
ничества Павел Шевцов, заместитель 
министра высшего образования, науки и 
инноваций Узбекистана Шахлохон Турди-
кулова, представители российских вузов. 

За 2 дня выставки стенд Универси-
тета Лобачевского посетили более 400 
человек – абитуриенты и их родители, 
учителя школ, представители образова-
тельных агентств. Наибольшим интерес 
вызвали направления «Юриспруденция» 
(программа совместного бакалавриата с 
Ташкентским государственным юриди-
ческим университетом), «Психология», 
«Экономическая безопасность», меди-
цинские и ИТ-специальности. Большая 
часть абитуриентов намерена пробо-
вать свои силы при подаче документов 
на государственную стипендию по квоте 
Правительства РФ, принимать участие в 
олимпиаде «Будущие исследователи – 
будущее науки», ежегодно организуемой 
Университетом Лобачевского. 

* * *
Заместитель проректора Универси-

тета Лобачевского Константин Кемаев 
и начальник Управления по работе с 
иностранными студентами Екатери-
на Смирнова посетили учебный центр 
«Альфаком» в Ташкенте, где прове-
ли переговоры о сотрудничестве по 
реализации совместных проектов в 
сфере профориентации школьников 
Узбекистана, развитии олимпиадного 
движения и организации отборочных 
и вступительных мероприятий на базе 
учебного центра. 

В ближайшее время будет подписан 
договор об установлении сотрудниче-
ства и согласована «дорожная карта» на 
2023/2024 учебный год. Помимо этого, 
«Альфаком» заинтересован в привлече-
нии преподавателей Университета Ло-
бачевского к научно-популярным лекто-
риям, к участию в крупных молодежных 
мероприятиях в России и за рубежом. 
Ближайшие совместные мероприятия – 
совместное проведение на базе учебного 
центра международного трека олимпиа-
ды «Будущие исследователи – будущее 
науки» и набор на совместные образова-
тельные программы, реализуемые Уни-
верситетом Лобачевского с узбекскими 
вузами. 

* * *
Университет Лобачевского совместно с 

вузами-партнерами в Узбекистане орга-
низовал цикл мастер-классов «Генерация 
идей проектов» и презентацию програм-
мы II Международного образовательного 
конкурса по молодежному предпринима-

тельству «INNOGRAD International (Инно-
град II)». Конкурс реализуется в рамках 
Программы стратегического академиче-
ского лидерства «Приоритет 2030». 

Участвовали студенты и преподава-
тели Ташкентского государственного 
юридического университета, Самарканд-
ского государственного университета и 
Ургенчского филиала Ташкентского уни-
верситета информационных технологий. 
Программу в Узбекистане представили 
сотрудники ННГУ им. Н.И. Лобачевского: 
к.э.н., доцент кафедры информационных 
технологий и инструментальных мето-
дов в экономике ИЭП Ольга Ангелова и 
к.соц.н., доцент кафедры университет-
ского менеджмента и инноваций в обра-
зовании ИЭП Татьяна Подольская.

 * * *
Большая делегация Университета Ло-

бачевского приняла участие в очередном 
Балтийском форуме по нейронаукам, 
искусственному интеллекту и сложным 
системам. Данный форум проводился 
третий раз на базе Балтийского феде-
рального университета (Калининград) и 
объединил на своей площадке две кон-
ференции – Пятую международную кон-
ференцию «Нейротехнологии и нейро-
интерфейсы» (CNN 2023) и VII Научную 
школу «Динамика сложных сетей и их 
приложение» (DCNA 2023). Программа 
форума включала 10 пленарных и 10 
приглашенных лекций, более 100 устных 
и стендовых докладов. 

Неотъемлемой частью форума стал 
мини-симпозиум по мемристивным си-
стемам, который был второй раз орга-
низован  Лабораторией стохастических 
мультистабильных систем НОЦ «Физика 
твердотельных наноструктур» Универси-
тета Лобачевского под руководством про-
фессора Палермо Бернардо Спаньоло 
(мегагрант, успешно завершенный в 2022 
году). 

Участвовали более 20 сотрудников на-
шего университета. Значительный вклад 
ученых Университета Лобачевского в 
программу форума в том числе связан 
с результатами работ, выполняющихся в 
рамках научной программы Националь-
ного центра физики и математики и во-
шедших в 10 докладов, представленных 
на форуме.

* * *
Десятая Международная конференция 

«Маргиналии-2023: границы культуры и 
текста» состоялась в Арзамасском фи-
лиале Университета Лобачевского. Она 
традиционно проводится в небольших 
провинциальных городах, ставших эпохой 
в истории русской культуры. Первая про-
ходила в 2008 году в Юрьеве-Польском, 
городе Владимиро-Суздальской Руси, соз-
давшем архитектуру мирового значения, 
но всегда остававшимся окраиной. 

Организаторами научного мероприятия 
в 2023 году выступили Институт русского 
языка им. В.В. Виноградова РАН (Москва), 
Институт философии РАН (Москва) и Ар-
замасский филиал Университета Лобачев-
ского. Конференция посвящена «погра-
ничным» областям гуманитарного знания. 

Тематика конференции – «От окраины к 
центру»: проблемы изучения периферии 
русского культурного пространства; текст 
на границах художественного – как объект 
исследования разных гуманитарных дис-
циплин; дневниковый и биографический 
текст: дневники, записные книжки, письма, 
мемуары, маргиналии. 

Участниками десятой конференции в 
Арзамасе стали 150 ученых из ведущих 
вузов России.

* * *
Доктор физико-математических наук, 

профессор кафедры математического 
обеспечения и суперкомпьютерных тех-
нологий Института информационных тех-
нологий, математики и механики Универ-
ситета Лобачевского Ярослав Сергеев 
получил международную премию за выда-
ющийся вклад в области численного ана-
лиза и прикладной математики. 

Церемония проходила на международ-
ной конференции на острове Крит. Уча-
стие приняли сотни ученых со всего мира. 
Состоялись 67 специализированных сим-
позиумов. Сам Ярослав Сергеев высту-
пил на конференции с докладом на темы 

глобальной оптимизации и «компьютера 
бесконечности». 

Ранее в Афинах Я.Д. Сергеев полу-
чил международную премию имени Кон-
стантина Каратеодори. Премия имени 
математика Константина Каратеодори 
международного общества глобальной 
оптимизации присуждается раз в два 
года отдельному лицу (или группе лиц) 
за фундаментальный вклад в теорию, ал-
горитмы и приложения глобальной опти-
мизации. В этом году Премия имеет осо-
бое значение, поскольку вручается в год 
150-летия со дня рождения Константина 
Каратеодори. 

* * *
Аспирант кафедры теории и истории 

государства и права юридического фа-
культета, председатель совета молодых 
ученых юридического факультета Уни-
верситета Лобачевского Юлия Чайка 
стала участницей Международного сту-
денческого форума по юриспруденции 
«Юридическая наука в Сердце Евра-
зии», который прошел в Уфе. Она вы-
ступила с докладом на пленарном за-
седании. 

Обсуждались вопросы развития мо-
лодежных движений и студенческой 
науки, современные тенденции в сфе-
ре юридического образования. Участ-
никами форума стали более 1500 
студентов вузов из разных регионов 
России, Белоруссии и Узбекистана. 
Программа форума включала секцион-
ные заседания, где студенты участво-
вали в решении различных юридиче-
ских задач. 

В вечерней программе форума Юлия 
Чайка выступила с научно-популярной 
лекцией и вошла в состав жюри III 
Международных правовых игр. Меро-
приятие проводилось при поддержке 
Министерства науки и высшего обра-
зования Российской Федерации.
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* * *
Члены ассоциации выпускников Уни-

верситета Лобачевского под руковод-
ством декана факультета социальных 
наук Романа Голубина разработали про-
ект «Лаборатория next profi: твое порт-
фолио». Средства на его реализацию 
авторы проекта выиграли в конкурсе от 
ГК «Росатом». Сумма полученного гранта 
– 1 млн рублей. Автор проекта – доцент 
кафедры социальной безопасности и гу-
манитарных технологий факультета со-
циальных наук, международный эксперт 
по профориентации Лилия Ульмаева. 

Участниками станут студенты нижего-
родских вузов, уже набрано две группы 
гуманитарной и технической направлен-
ности по 25 человек в каждой. В коман-
ду проекта вошли опытные наставники и 
специалисты психологи и бизнес-трене-
ры, консультанты. Цель проекта – обе-
спечить студентам понимание и осоз-
нание целей и смыслов, традиционных 
российских духовно-нравственных цен-
ностей, освоение важных социальных 
навыков (софт скиллс) для комплексного 
развития личности и формирования себя 
как профессионала. 

За два месяца студенты пройдут ком-
плексное профориентационное консуль-
тирование, составят профессиональный 
автопортрет и выявят личностные каче-
ства для будущей работы. Проект реали-
зуется силами клуба студентов «Обретая 
профессию» под руководством Лилии 
Ульмаевой. Сообщество продвигает си-
стему взаимного обучения студентов сту-
дентами совместно с работой наставни-
ков при поддержке АСЭ «Росатом».

* * *
120 студентов Университета Лобачев-

ского получили дипломы о прохождении 
обучения по программам профессио-
нальной переподготовки проекта «Циф-
ровые кафедры». Их преподавателям и 
кураторам вручили благодарственные 
письма. Всех пришли поздравить прорек-
тор по учебной работе Михаил Рыхтик и 
директор Института ИТММ Николай Зо-
лотых. 

Всего в 2022/2023 учебном году 1042 
студента из Университета Лобачевско-
го и вузов-партнеров прошли обучение 
по двум программам профессиональной 
переподготовки проекта «Цифровые ка-
федры». В этом году дипломы проекта 

«Цифровые кафедры» получат 482 сту-
дента, 560 – по окончании вуза в ближай-
шие два года.

* * *
Проект «Амбассадоры устойчивого раз-

вития» (амбассадор – представитель 
бренда) запущен в Нижнем Новгороде в 
рамках проекта IQ Волонтерство от Цен-
тра компетенций по углеродному регу-
лированию ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 
Участниками открытия стали более 100 
человек. Предоставляются уникальные 
возможности для всех жителей города 
включиться в устойчивое развитие и 
расширение знаний в области экологии 
и климата. 

Амбассадоры провели пробные уроки с 
участием приглашенных учеников из раз-
ных школ города. Организована выставка 
многоразовых альтернатив, настольные 
экологические игры, экологический квест 
и пункт сдачи редких фракций для пере-
работки. Уже на этой неделе активисты от-
правятся по нижегородским школам. 

Стать одним из 30 амбассадоров устой-
чивого развития, работающих в разных 
школах Нижнего Новгорода, могут все же-
лающие. Участники проекта получают до-
ступ к разнообразным информационным 
материалам и инструментам, чтобы про-
водить различные активности, включая 
игры, квесты, викторины, дебаты и мастер-
классы. Кроме того, они имеют доступ к 
профильным видеоматериалам, которые 
помогут им лучше разобраться в вопро-
сах устойчивого развития, климатических 
изменениях, углеродном регулировании и 
циклической экономике. Каждый амбасса-
дор связан с определенным учебным за-
ведением, где он проводит экологические 
активности в течение учебного года. 

* * *
Студент магистратуры 2-го курса Ин-

ститута экономики и предприниматель-
ства (ИЭП) Олег Пигалин выиграл грант 
от конкурса «Студенческий стартап». Ор-
ганизатором выступил Фонд содействия 
инновациям. Всего были отобраны 1500 
студентов, которые получат грант в 1 млн 
рублей на реализацию своего проекта. 
Олег Пигалин представил свой проект 
«ARГид». 

«ARГид – это приложение дополненной 
реальности на базе маркеров в области 
культурного наследия. Данное приложе-

ние служит помощником для туристов и 
местных жителей во время прогулок по 
городу. Можно построить удобный марш-
рут, подходя к памятникам и архитектур-
ным сооружениям получить информацию 
об объектах в виде метки с информаци-
ей или аудиосообщением от профессио-
нального гида», – рассказал Олег. 

Конкурс проводится по плану феде-
рального проекта «Платформа универ-
ситетского технологического предпри-
нимательства».

* * *
Студенты ВУЦ при ННГУ им. Н.И. Ло-

бачевского, будущие кадровые офицеры, 
посетили экскурсию по Нижегородскому 
кремлю. Экскурсоводами для них стали 
депутаты Законодательного Собрания 
Нижегородской области Владимир Сол-
датенков и Василий Суханов. Они расска-
зали студентам историю трудового подвига 
горьковчан в годы Великой Отечественной 
войны. Экскурсия прошла в рамках исто-
рико-патриотического проекта «Дорога 
Единства». 

Как рассказал преподаватель кафе-
дры общевоенной и лингвистической 
подготовки Военного учебного центра 
при ННГУ им. Н.И. Лобачевского Антон 
Берест, основная масса ребят приехала 
учиться из других регионов страны, по-
этому экскурсия для них была интересна 
и познавательна. 

Депутаты представили первокурсни-
кам историю Горьковского автомобильно-
го завода в годы Великой Отечественной 
войны, историю мемориала «Горьковча-
не – фронту», поделились исторически-
ми фактами о военных машинах. 

* * *
Представители Университета Лобачев-

ского приняли участие в финале III Меж-
дународной олимпиады по финансовой 
безопасности в образовательном центре 
«Сириус» в Сочи. Организаторы олим-
пиады – Министерство науки и высшего 
образования Российской Федерации и 
родственные структуры. Университет Ло-
бачевского – участник Международного 
сетевого института в сфере ПОД/ФТ и 
координатор вузовского этапа олимпиа-
ды в ПФО. 

Цель олимпиады – повышение ин-
формационной, финансовой и правовой 
грамотности молодого поколения, поиск 

талантливой молодежи, стимулирование 
учебно-познавательной и научно-иссле-
довательской деятельности в области 
финансовой безопасности. Участниками 
финала стали около 500 школьников и 
студентов из 19 стран. 

Институт экономики и предпринима-
тельства ННГУ им. Н.И. Лобачевского в 
финале представляли Екатерина Малы-
шева, Роберт Туманян и Алина Салын-
цева. По итогам состязаний Екатерина 
Малышева стала обладателем диплома 
призера второй степени.

* * *
Мемориальную доску академику Ан-

дрею Гапонову-Грехову открыли на зда-
нии Института прикладной физики РАН 
в Нижнем Новгороде. В церемонии от-
крытия приняли участие научный руко-
водитель института Александр Литвак, 
главный научный сотрудник Александр 
Сергеев, и.о. главы регионального мин-
прома Максим Черкасов, президент Уни-
верситета Лобачевского Роман Строн-
гин, председатель совета директоров 
НИТЕЛа Михаил Гапонов и президент 
ГАЗа Николай Пугин. 

«Детище Андрея Викторовича живет. 
Институт прикладной физики – одно из 
лучших учреждений Российской ака-
демии наук. О достижениях и наградах 
ученого можно говорить очень долго. По-
четный гражданин Нижнего Новгорода, 
Герой Социалистического Труда, лауре-
ат двух Государственных премий СССР 
и Государственной премии Российской 
Федерации, профессор нашего универ-
ситета. Нижегородцы хранят память о 
выдающемся ученом и организаторе на-
уки!» – сказал и.о. ректора Университета 
Лобачевского Олег Трофимов. 

На церемонии зачитали телеграмму 
от Президента РФ Владимира Путина. 
Решение об увековечении памяти Ан-
дрея Гапонова-Грехова было принято 
в городской Думе в апреле 2023 года.

* * *
Делегация Генерального консульства 

Республики Туркменистан в городе Ка-
зани прибыла в Университет Лобачев-
ского. Встречу с Генеральным консулом 
Республики Туркменистан в городе Ка-
зани Гуйчем Гараевым и Третьим секре-
тарем Генерального консульства Аши-
рали Назаровым провел и.о. ректора 

ННГУ им. Н.И. Лобачевского Олег Тро-
фимов. Главной темой стала совместная 
работа по привлечению в вуз студентов 
из Туркменистана. 

В Университете Лобачевского сей-
час обучаются более 640 студентов 
из Туркменистана. Однако возможности 
вуза позволяют увеличить их количество 
до 1000. Участники встречи отметили, 
что туркменским студентам интересны 
историко-филологическое направле-
ние, педагогика, медицина, экономика, 
предпринимательство. Университет Ло-
бачевского готов предложить разноо-
бразные варианты подготовки и образо-
вательные программы для иностранных 
студентов. 

На встрече обсудили перспективы раз-
вития партнерских проектов в различных 
направлениях научно-исследовательской 
деятельности, культурного обмена, изуче-
ния русского языка. 

«Иностранные студенты на всех специ-
альностях – а это около 2 200 ребят из 
примерно 100 стран, учат русский в тече-
ние трех первых курсов. Мы стремимся 
сделать обучение максимально интерес-
ным и комфортным. Ребята это видят, по-
этому охотно едут к нам и поступают в ни-
жегородские вузы», – сказал и.о. ректора 
ННГУ Олег Трофимов.

* * *
Сотрудники Института международных 

отношений и мировой истории (ИМОМИ) и 
Института экономики и предприниматель-
ства (ИЭП) Университета Лобачевского 
приняли участие в XV конвенте Россий-
ской ассоциации международных исследо-
ваний, проходившем на базе МГИМО (У)
МИД России. Научные сотрудники АНИИ 
«Лобачевский» Института международ-
ных отношений и мировой истории – к.и.н. 
Игорь Комаров и к.п.н. Дмитрий Каминчен-
ко на секции «Государственное управле-
ние в цифровую эпоху: человек и техно-
логии» трека «Социально-гуманитарное 

измерение международных отношений» 
выступили с докладом. Исследования 
ведутся по государственному заданию 
Министерства науки и высшего образо-
вания РФ. 

В блоке «Региональные аспекты 
международных отношений» Игорь Ко-
маров и Мария Горбунова представили 
свой доклад, оба входят в исследова-
тельскую группу гранта Российского на-
учного фонда. 

* * *
12 октября прошла креативная сессия, 

организованная по подготовке к Всемир-
ному фестивалю молодежи, где каждая 
группа студентов работала над создани-
ем концепции для представления Ниже-
городской области на международном 
событии. 

Первая группа занималась созданием 
арт-объекта, который станет символом и 
украшением Нижегородской области на 
фестивале. 

Вторая группа работала над создани-
ем привлекательной и разнообразной 
программы для иностранных участников 
фестиваля с целью познакомить их с Ни-
жегородской областью и ее культурой. 

Третья группа строила концепцию па-
вильона, который будет ключевым ме-
стом для представления региона на фе-
стивале. 

 Мероприятие завершилось вручением 
сертификатов об участии и подведением 
итогов. 

* * *
Проректор по международной дея-

тельности и сетевому взаимодействию 
Университета Лобачевского Александр 
Бедный принял участие в третьем Фо-
руме ректоров России и Кыргызстана. 
Участниками стали министр образова-
ния и науки Кыргызской Республики До-
гдуркул Кендирбаева, министр науки и 
высшего образования Российской Фе-
дерации Валерий Фальков, начальник 
Управления по межрегиональным и куль-
турным связям с зарубежными странами 
Администрации Президента РФ Игорь 
Маслов, руководители более 50 вузов 
двух стран. 

Александр Бедный представил опыт 
Университета Лобачевского по под-
готовке кадров для экономики ЕАЭС, 
наиболее интересные проекты и между-
народные программы на евразийском 
пространстве. 

На выставочной экспозиции Форума 
Университет Лобачевского совместно с 
коллегами из Государственного универ-
ситета управления презентовал Евра-
зийский сетевой университет и его новый 
проект – Евразийскую олимпиаду, стар-
тующую в ближайшее время. 

На полях форума Университет Лоба-
чевского заключил новые соглашения 
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о сотрудничестве с целым рядом вузов 
Кыргызстана, в том числе с Ошским го-
сударственным университетом, Кыргыз-
ским государственным университетом 
им. И. Арабаева, Кыргызской государ-
ственной медицинской академией им. 
И.К. Ахунбаева, Кыргызским экономиче-
ским университетом им. М. Рыскулбеко-
ва и Институтом передовых профессий. 

* * *
Сотрудники Института информацион-

ных технологий, математики и механики 
(ИИТММ) им. Н.И. Лобачевского приняли 
участие в работе международной науч-
ной конференции «Суперкомпьютерные 
дни в России» – крупнейшей в стране и 
одной из крупнейших в Европе конфе-
ренций по суперкомпьютерной тематике. 

В этом году в конференции приня-
ло участие более 300 представителей 
университетов, институтов РАН и IT-
компаний. В своих докладах сотрудни-
ки Института ИТММ ННГУ представили 
последние достижения научных групп 
института в области использования па-
раллельных вычислительных технологий 
для решения задач глобальной оптими-
зации, для суперкомпьютерного моде-
лирования при решении задач лазерной 
физики и квантовой динамики. 

Двум молодым участникам конферен-
ции была вручена премия им. профессо-
ра В.П. Гергеля, первого директора Ин-
ститута ИТММ, признанного специалиста 
в области высокопроизводительных па-
раллельных вычислений. На конферен-
ции также представили книгу, посвящен-
ную памяти профессора В.П. Гергеля. 

В рамках конференции сотрудники Ин-
ститута ИТММ организовали и провели 
два научных семинара. Первый семинар, 
уже ставший традиционным, был посвя-
щен проблематике образования в обла-
сти параллельных вычислений. Его про-
вел профессор Константин Баркалов. 

Второй семинар проводился впервые 

и был посвящен программированию для 
новых процессоров архитектуры RISC-V. 
Семинар организовал и провел доцент 
Иосиф Мееров совместно с коллегами. В 
работе семинаров участвовало более 50 
ученых. Приз за лучший постерный до-
клад на конференции получила совмест-
ная работа сотрудников Института ИТММ 
и ИПФ РАН В.Д. Волокитина, А.В. Башино-
ва, А.А. Муравьева, Е.С. Ефименко, И.Б. 
Меерова, посвященная методам модели-
рования электромагнитных каскадов. До-
клад представил В.Д. Волокитин.

* * *
16 октября в Фундаментальной библи-

отеке Университета Лобачевского состо-
ялась Всероссийская с международным 
участием научная конференция «Кон-
ституционализм: идеи, теории, практики 
(история и современность)». Организатор 
– Институт международных отношений и 
мировой истории (ИМОМИ) совместно с 
Нижегородским отделением Российского 
исторического общества. Конференцию 
приурочили к 30-летию Конституции РФ. 

С приветственным словом к участникам 
обратились проректор по учебной рабо-
те Университета Лобачевского, директор 
ИМОМИ Михаил Рыхтик и председатель 
комитета Законодательного Собрания 
Нижегородской области по вопросам го-
сударственной власти области, местного 
самоуправления и регламенту Владимир 
Паков. 

В ходе конференции участники обсу-
дили вопросы истории и формирования 
конституционных проектов в Российской 
империи, США, конституционные кризи-
сы стран Евросоюза, проблемы принятия 
единой Конституции ЕС, поправки в Кон-
ституцию РФ 2020 года и их значение. 
Конференция стала площадкой для обме-
на мнениями и дискуссий ведущих исто-
риков, политологов и юристов из акаде-
мических и образовательных организаций 
России, Беларуси и Канады.

* * *
16–20 октября в НИИ Химии на базе ла-

боратории инженерной химии Передовой 
инженерной школы состоялась стажиров-
ка сотрудников компании СИБУР. В Нижний 
Новгород прилетели работники предпри-
ятий СИБУР из Тобольска, Нефтекамска, 
Омска, Воронежа. Они освоили методы и 
технику работы на ИК-спектрофотометре с 
Фурье преобразованием и прослушали се-

рию лекций сотрудника НИИ Химии к.х.н. 
Ольги Казариной «ИК-спектроскопия. Те-
ория и практика».  

По итогам 36-часового курса участники 
получили сертификаты о повышении ква-
лификации. 

* * *
Профессор Института филологии и 

журналистики Университета Лобачевско-
го Татьяна Шарыпина приняла участие 
в создании двухтомного энциклопедиче-
ского «Словаря течений литературы XX 
века» Института мировой литературы 
РАН. 

Двухтомный «Словарь течений лите-
ратуры XX века» включает описание зна-
чимых литературных течений и групп ХХ 
века большинства стран Европы и Аме-
рики. По охвату материала в детальном 
освещении и его концептуальной разра-
ботке данный коллективный труд не име-
ет аналогов и в зарубежном литературо-
ведении. Словарь содержит 603 статьи, 
представляющие как интернациональ-
ные течения (такие как Реализм, Аван-
гардизм, Экспрессионизм, Сюрреализм, 
Модернизм, Постмодернизм – всего 31), 
так и специфические национальные те-
чения и литературные объединения. 

Доктор филологических наук, профес-
сор, заведующий кафедрой зарубежной 
литературы ИФиЖ ННГУ Татьяна Шары-
пина стала автором статьи «Экзистенци-
ализм в Германии». Словарь, суммирую-
щий обширный и нередко малоизвестный 
материал, позволяет по-новому и глубже 
понять специфику художественной жизни 
прошедшего века.

* * *
30 сентября в Центре инновационного 

развития Университета Лобачевского со-
стоялся Фестиваль восточной культуры. 
В мероприятии приняли участие более 
200 человек – представители школ вос-
точных единоборств, Корейской автоно-
мии и Общества «Россия-Япония», тан-
цевальные коллективы, нижегородские 
пенсионеры, иностранные студенты. 

По словам директора Центра инно-
вационного развития, заведующего ка-
федрой аналитической и медицинской 
химии, доктора химических наук, про-
фессора Александра Князева, Универ-
ситет Лобачевского уделяет большое 
внимание взаимодействию со странами 
Востока и формированию устойчивых 

культурных и научных связей. «Проведе-
ние совместных фестивалей, конферен-
ций, спортивных мероприятий и научных 
исследований взаимно обогащает наши 
страны и помогает развиваться в быстро 
меняющемся мире», – отметил Алек-
сандр Князев. 

Уникальность фестиваля заключа-
ется в том, что он объединил на своей 
площадке людей разных поколений, 
национальностей и культур, которым 
близка тема Востока: музыка, оздоро-
вительные практики, единоборства, из-
учение языков. 

Фестиваль восточной культуры про-
ходил в рамках проекта «Цигун за 60», 
который реализуется с использованием 
гранта Президента Российской Федера-
ции на развитие гражданского общества, 

предоставленного Фондом президентских 
грантов. В организации мероприятия при-
няли участие Университет Лобачевско-
го, Нижегородская школа Ушу «Инь-Ян», 
«Центр Социум», Волонтеры Победы.

* * *
Сотрудники Военного учебного центра 

(ВУЦ) при ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
проводят профориентационную и военно-
патриотическую работу со школьниками 
Нижегородской области. 

Преподаватель кафедры общевоенной 
и лингвистической подготовки ВУЦ майор 
Антон Берест по приглашению фонда под-
держки предпринимательства Воскресен-
ского района организовал военно-патри-
отическое мероприятие для участников 
общероссийского общественно-государ-
ственного движения детей и молодежи 
«Движение Первых». Школьники узнали о 
программах подготовки офицеров кадра, 
офицеров и солдат запаса, реализуемых 
в университете. 

После доклада участники подготови-
ли письма, рисунки и посылки для наших 
бойцов, выполняющих задачи в зоне про-
ведения специальной военной операции. 
Посылки школьников будут переданы на 
фронт ближайшим гуманитарным конво-
ем движения «Нижегородское ополче-

ние-2022» под руководством председа-
теля городской Думы города Нижнего 
Новгорода Олега Лавричева. 

Майор Антон Берест познакомил 
участников «Движения Первых» со 
стрелковым вооружением и средствами 
индивидуальной бронезащиты россий-
ских военнослужащих, использующими-
ся в зоне СВО. «Приятно общаться со 
школьниками, которые понимают важ-
ность военной службы, защиты Родины. 
Некоторые ученики задумались о посту-
плении в ВУЦ. Будем рады их увидеть 
уже в качестве наших студентов», – по-
делился своими впечатлениями Антон 
Берест.

Пресс-служба ННГУ

с «волгаэнерго» ПоДПисано соглашение о сотруДничестве

5 октября ГК «Волгаэнерго» (входит в 
Эн+ Груп) и ННГУ им Н.И. Лобачевского 
подписали соглашение о сотрудничестве. 
В торжественной церемонии приняли уча-
стие руководитель Группы Виталий Гаврю-
шенко и и.о. ректора ННГУ Олег Трофи-
мов. 

Цель сотрудничества – подготовка мо-
лодых специалистов для предприятий 
энергетической компании, содействие в 
практической занятости обучающихся и 
трудоустройство выпускников. Соглаше-
ние подразумевает взаимодействие в сфе-
ре образования, научных исследований 
и инноваций. Будет осуществляться вза-
имодействие с филиалом ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского в Балахне, который реали-
зует образовательные программы в сфере 
электроэнергетики. 

«Соглашение с Группой компаний «Вол-
гаэнерго» – значимое событие в жизни 
нашего вуза. Для студентов это новые воз-
можности, которыми предприятие готово 
делиться. Для университета – это новый 
индустриальный партнер, взаимодей-
ствие с которым позволит нам создавать 
актуальные для экономики проекты, вме-
сте участвовать в профильных грантовых 
конкурсах и побеждать в них», – рассказал 
и.о. ректора ННГУ им Н.И. Лобачевского 
Олег Трофимов. 

Сотрудничество с учебными заведения-
ми и поддержка студентов по всей России 
– многолетняя традиция энергохолдинга 
Эн+, которую заложил основатель ком-

пании Олег Дерипаска. Подготовка моло-
дых кадров ведется начиная со школьной 
скамьи. Так, в Нижнем Новгороде на базе 
лицея №40 компания завершает строи-
тельство «Мультилаба», в оборудованном 
многофункциональном классе дети приоб-
щаются к современным профессиям – мо-
делированию и IT. 

«Приоритетом кадровой политики ком-
пании является сотрудничество с вузами. 
У нас открыты карьерные возможности 

для активных молодых людей с хорошим 
образованием и здоровыми амбициями. 
Университет Лобачевского занимает ли-
дирующие позиции в сфере образования 
и науки в регионе. Мы рассчитываем, что 
соглашение с вузом позволит синхрони-
зировать и усилить работу по совместной 
подготовке кадров и проведению научных 
исследований», – отметил руководитель 
ГК «Волгаэнерго» Виталий Гаврюшенко.
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открылась оБразовательная ПрограММа По развитию МолоДеЖного туризМа школы ПрисоеДиняются к университетскоМу кластеру оБразования

19–20 октября на базе ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского проходила V акселера-
ционная образовательная программа 
«Технологии проектирования полезного 
путешествия в сфере молодежного ту-
ризма» в Приволжском федеральном 
округе. Слушатели – государственные 
и муниципальные служащие в сфере 
туризма и молодежной политики, экс-
курсоводы, сотрудники и руководители 
туроператорских и агентских компаний, 
работники музеев и других туристиче-
ских объектов – 150 представителей из 
всех субъектов ПФО. 

В работе пленарной сессии приня-
ли участие: заместитель полномочного 
представителя Президента Российской 
Федерации в Приволжском федеральном 
округе Олег Машковцев, заместитель 
министра науки и высшего образования 
Российской Федерации Ольга Петрова, 
исполняющий обязанности ректора Уни-
верситета Лобачевского Олег Трофимов, 
министр молодежной политики Нижего-
родской области Светлана Ануфриева, 
исполняющий обязанности министра 
туризма и промыслов Нижегородской об-
ласти Александр Захарычев, член Коор-
динационного совета по делам молоде-
жи в научной и образовательной сферах 
Совета при Президенте Российской Фе-
дерации по науке и образованию, доцент 
физического факультета Университета 
Лобачевского Антон Конаков. «Согласно 
социологическим опросам, желание пу-
тешествовать и изучать страну входит 
в топ-3 потребностей наших студентов. 
Поэтому внутренний туризм сегодня не 
просто развлечение, а возможность луч-
ше понять свои корни и историю, впитать 
традиции и осознать духовно-нравствен-
ные ценности, на которых веками стоит 
российское общество», – сказала заме-
ститель министра науки и высшего об-
разования Российской Федерации Ольга 
Петрова. Она отметила, что молодежный 
туризм выступает инструментом разви-
тия личности и всего общества. 

Обращаясь к участникам, заместитель 
полпреда подчеркнул особую значимость 
работы с молодежью в современных усло-
виях, воспитания через возможность откры-
вать свою страну в путешествиях. «Важное 
значение при формировании турпродукта 
приобрели просветительская и воспита-
тельно-патриотическая работа. Необхо-
димо использовать потенциал полезных 
путешествий по стране в целях развития 
системы патриотического воспитания. При 
формировании туристических продуктов 
важно включение мест и объектов, вызы-
вающих у молодежи яркие эмоции, инте-
рес. Через увиденные просторы природы, 
культурные объекты, соприкосновение с 
историей формируется гордость за родину 
и любовь к ней», – сказал Олег Машковцев. 

Образовательная программа направлена 
на повышение профессиональных компе-
тенций слушателей с акцентом на патриоти-
ческое воспитание молодежи и распростра-
нение идеологии «полезного путешествия» 
через культурный, научно-технический, про-
мышленный и предпринимательский потен-
циал страны. 

Как отметил исполняющий обязанности 
ректора ННГУ им. Н.И. Лобачевского Олег 
Трофимов, университет не случайно был 
выбран площадкой для реализации мас-
штабного образовательного проекта: «С 
2010 года на базе Института международ-
ных отношений и мировой истории функци-
онирует Центр туристического образования, 
исследований и взаимодействия с туринду-
стрией, в котором проводятся исследова-
ния, разрабатываются и реализуются об-
разовательные программы, общественные 
проекты. В преддверии 2024 года, когда 
Нижний Новгород будет обладателем зва-
ния “Культурной столицы России”, наш вуз 

со своей стороны обязательно даст пред-
ложения по интересным маршрутам и про-
граммам исторической значимости». 

В первый день слушатели программы 
познакомились с трендами развития ту-
ризма для молодежи. Руководитель Цен-
тра туристического образования, исследо-
ваний и взаимодействия с туриндустрией 
ИМОМИ Вероника Беляева представила 
опыт Нижегородской области по профес-
сиональной подготовке экскурсоводов. 

«Научно-популярный туризм привле-
кает в науку, позволяет молодым людям 
узнавать о достижениях ученых нашей 
страны. Наш университет одним из первых 
вошел в федеральную программу научно-
популярного туризма для молодежи. И, 
безусловно, для нас очень важно провести 
это мероприятие и поделиться своим опы-
том с коллегами из других вузов», – сказал 
член Координационного совета по делам 
молодежи в научной и образовательной 
сферах Совета при Президенте Россий-
ской Федерации по науке и образованию 
Антон Конаков. 

В программе второго дня – обучение 
по специальным дисциплинам. В завер-
шение – разбор кейсов и представление 
участниками своих проектов. Все слуша-
тели программы получат удостоверение о 
повышении квалификации установленного 
образца. 

Разработчиком и исполнителем про-
граммы «Технологии проектирования 
полезного путешествия в сфере мо-
лодежного туризма» выступает Рос-
сийский государственный университет 
туризма и сервиса при поддержке де-
партамента государственной молодеж-
ной политики и воспитательной дея-
тельности Минобрнауки России.

Четыре нижегородские школы вошли 
в университетский кластер образования. 
Теперь их насчитывается 56. И.о. ректора 
ННГУ Олег Трофимов и проректор по стра-
тегическому развитию Никита Авралев 
встретились с директорами образователь-
ных учреждений. 

Университетский кластер был создан 
в 2012 году. Его участники работают над 
созданием бесшовной системы образо-
вания детей. «Это большой плюс для 
региона. Результаты совместной работы 
мы оцениваем, в том числе по качеству 
подготовки абитуриентов. Оно нас радует 
– в 2023/2024 учебном году в Универси-
тет Лобачевского пришло на 60% больше 
олимпиадников, чем год назад. Качество 
студентов поддерживается на том же вы-
соком уровне. Это во многом ваша заслу-
га», – отметил Олег Трофимов. 

Взаимодействие со школьниками ведет-
ся через сквозные мероприятия и проекты: 
олимпиады, научные общества учащихся, 
деловую игру «Траектория», интерактив-
ные лекции «Осознанный выбор», через 
двусторонние инициативы, которые реа-
лизуются между вузом и конкретной шко-
лой. Для педагогов школ в университете 
реализуются программы дополнительной 
подготовки и повышения квалификации, 
проводятся семинары, круглые столы, кон-
ференции. 

«Несмотря на серьезную конкуренцию, 
в Университет Лобачевского поступают 
хорошо подготовленные абитуриенты. Это 
стало возможным благодаря слаженной 
работе со школами. Мы готовы и дальше 
активно включаться в решение задач по 
профориентации школьников, качеству 
подготовки к сдаче ЕГЭ на высокие баллы, 
нацеливая на поступление в наш вуз», – 
сказал проректор по стратегическому раз-
витию Университета Лобачевского Никита 
Авралев. 

Участники встречи ознакомились с 
итогами приемной кампании этого года, 
правилами приема абитуриентов в следу-
ющем году. Было отмечено, что с каждым 
годом количество бюджетных мест растет. 
Обсудили вопросы профориентации и тру-
доустройства, возможности и преимуще-
ства, которые дает школьникам участие в 
олимпиадах.

Пресс-служба ННГУ

участие в ФоруМе «Микроэлектроника»
Большая делегация Университета Ло-

бачевского приняла участие в крупней-
шем девятом российском форуме «Ми-
кроэлектроника» в Сочи. Число только 
зарегистрированных участников состави-
ло более 2500 человек, что существенно 
превышает показатели всех прошлых лет. 
Насыщенная программа форума включа-
ла деловые и бизнес-встречи, выставку, 
пленарные заседания, треки обзорно-
дискуссионных заседаний, 13 секций на-
учной конференции «ЭКБ и микроэлек-
тронные модули» (более 700 докладов), 
множество круглых столов, школу моло-
дых ученых. 

Российский форум «Микроэлектро-
ника» – ведущая дискуссионная площад-

ка, объединяющая предпринимателей, 
производителей электронной продукции и 
компонентов, представителей органов вла-
сти и имеющая стратегическое значение 
для отрасли: «Ведь от достижений в этой 
сфере зависит технологический суверени-
тет и безопасность государства». Такими 
словами открыл первое пленарное заседа-
ние форума Председатель Правительства 
РФ Михаил Мишустин. С приветственным 
словом к участникам форума обратились 
Денис Мантуров, Дмитрий Чернышенко, 
Геннадий Красников. Кроме того, Генна-
дий Красников выступил с докладом о со-
временном состоянии и перспективах раз-
вития микроэлектроники, в том числе на 
основе новых квантовых и нейроморфных 
технологий. 

Второй день форума открыло пленар-
ное заседание, посвященное одной из 
самых актуальных тем мировой повестки 
научно-технологического прогресса – «Ис-
кусственный и гибридный интеллект: ЭКБ 
на новых принципах, алгоритмы, модели 
и технологии», в которой Университет Ло-
бачевского имеет несомненный приоритет. 
Неподдельный интерес и продуктивную 
дискуссию участников форума вызвали до-
клады профессора кафедры нейротехно-
логий Ирины Мухиной и старшего научного 

сотрудника НОЦ ФТНС Сергея Щаникова. 
В их докладах представлены результаты 
междисциплинарных проектов ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского, выполняемых в лабо-
ратории стохастических мультистабиль-
ных систем в рамках научной программы 
Национального центра физики и матема-
тики, направление №9 «Искусственный 
интеллект и большие данные в техниче-
ских, промышленных, природных и соци-
альных системах» и проекта Российского 
научного фонда.

Серия докладов ведущих ученых на-
шего университета была подготовлена 
по приглашениям руководителей ряда 
секций  «Нейроморфные вычисления. 
Искусственный интеллект» и «Квантовые 
технологии». Члены делегации ННГУ про-
вели переговоры с многочисленными пар-
тнерами из университетов, академиче-
ских и научно-производственных центров, 
предметом которых были текущие со-
вместные инициативы и перспективы при-
менения новых материалов, квантовых и 
нейроморфных технологий при создании 
элементной базы микро- и наноэлектро-
ники и информационно-вычислительных 
систем искусственного интеллекта на но-
вых принципах.

Пресс-служба ННГУ
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Наталья Порошенкова

 соорганизаторы всероссийского МараФона Донорства

28 сентября Нижний Новгород при-
нял Всероссийский марафон в под-
держку донорства костного мозга #Да-
вайВступай!, инициаторами которого 
стали Федеральное медико-биологиче-
ское агентство (ФМБА России) и Киров-
ский НИИ гематологии и переливания 
крови. Соорганизаторами проведения 
марафона в нашем регионе выступили 
Нижегородский областной центр крови 
им. Н.Я. Климовой, ПОМЦ ФМБА Рос-
сии и ННГУ им. Н.И. Лобачевского. 

Масштабная донорская акция про-
шла на площади Минина и Пожарско-
го. Всего в этот день в Нижнем Новго-
роде более 270 нижегородцев сдали 
кровь на типирование для вступления 
в Федеральный регистр доноров кост-
ного мозга. В числе участников акции 
– сотрудники администрации города 
Нижнего Новгорода, Росгвардии, Феде-
ральной службы судебных приставов, 
студенты и преподаватели средних 
специальных и высших образователь-
ных учреждений, волонтеры и актив-
ные граждане региона. 

Активное участие в марафоне приня-
ли преподаватели и студенты нашего 
университета. Как отметила прорек-
тор по молодежной политике и воспи-
тательной работе Елена Чуманкина, 
Университет Лобачевского давно под-
держивает донорское движение: «Мы 
очень рады, что являемся сооргани-
заторами Всероссийского марафона 
в поддержку донорства #ДавайВсту-
пай! в Нижнем Новгороде. Эта акция – 
очень полезное дело. Сегодня участие 
в ней приняли более 200 сотрудников 

и студентов нашего университета, 50 
из них сдали кровь на типирование для 
вступления в Федеральный регистр до-
норов костного мозга». 

В Университете Лобачевского перед 
студентами Института клинической 
медицины и других институтов и фа-
культетов с просветительской лекцией 
выступила начальник отдела развития 
донорства Кировского НИИ гематоло-
гии и переливания крови ФМБА России 
Наталья Малышева. Здесь же в тор-

жественной церемонии награждения 
нижегородских доноров медалью «За 
содействие донорскому движению» 
Федерального медико-биологического 
агентства Российской Федерации при-
няли участие исполняющий обязанно-
сти директора Приволжского окружно-
го медицинского центра ФМБА России 
Михаил Хазов, главный врач Ниже-
городского областного центра крови 
им. Н.Я. Климовой Сергей Чистяков и 
проректор по учебной работе ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Михаил Рыхтик. 

Завершением акции в университете 
стала встреча с амбассадором донор-
ства костного мозга, спортсменом Ар-
темом Алискеровым, который перенес 
лейкоз и 31 курс химиотерапии. В рам-
ках марафона #ДавайВступай!, прохо-
дящего с 4 сентября по 10 ноября в 72 
городах России, он пробегает 42-кило-
метровый мономарафон в поддержку 
донорского движения в каждый день 
проведения акции. 

Обращаясь к аудитории, Артем ска-
зал, что миссия марафона заключает-
ся не только в том, чтобы как можно 
больше людей знало о донорстве кост-
ного мозга, но и в том, чтобы донорство 
стало осознанным выбором человека. 

Пресс-служба ННГУ
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Александр Новиков Михаил Карпов
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Александр Баранов

Центр ПоДготовки волонтеров к всеМирноМу Фестивалю МолоДеЖи открылся 

В Нижнем Новгороде начал работу центр 
привлечения и подготовки волонтеров Все-
мирного фестиваля молодежи, который прой-
дет в России в 2024 году. Центр открыт на тер-
ритории студенческого городка Университета 
Лобачевского. 

«Волонтерские центры займутся самой 
кропотливой работой – отбором кандидатов, 
обучением, сплочением межрегиональной 
команды. Центр Университета Лобачевского 
будет готовить команду волонтеров Нижего-
родской, Пензенской областей и Республики 
Мордовия. И уже в конце февраля 2024 года 
эта большая межрегиональная команда от-
правится на фестиваль в Сочи», – рассказала 
на открытии центра заместитель генерального 
директора по региональному взаимодействию 
АНО «Дирекция Всемирного фестиваля моло-
дежи» Лариса Сулима. 

Дирекция фестиваля заключила согла-
шение с Университетом Лобачевского о со-
трудничестве при подготовке волонтеров. 
Церемония подписания прошла в много-
функциональном зале «Библиосфера» уни-
верситета. «За 10 лет мы обучили свыше 
3 500 добровольцев, в том числе для крупных 
международных событий. Мы в своей работе 
используем накопленный опыт для подготовки 
к столь масштабному и яркому мероприятию, 
как Всемирный фестиваль молодежи», – под-
черкнул и.о. ректора Университета Лобачев-
ского Олег Трофимов. 

«У нас будет работать четыре направления 
подготовки: волонтеры общего профиля, во-
лонтеры-специалисты, волонтеры-атташе и 
городские волонтеры. Задача наших рекруте-
ров – не только поработать с каждым канди-
датом индивидуально, подобрать подходящее 
направление, но и донести, что быть волонте-
ром – почетно и важно», – отметила проректор 
по молодежной политике и воспитательной 
работе Университета Лобачевского Елена Чу-
манкина. 

Всего на открытие центров подготовки пре-
тендовали 474 организации из 86 регионов 
страны. В ходе отбора комиссия определила 

25 волонтерских центров в 20 регионах и два 
дополнительных – для подготовки волонтеров 
по специальным функциональным направлени-
ям. Процесс обучения тренеров, которые сфор-
мируют волонтерский корпус, уже стартовал. 
Всего обучать добровольцев, которые поедут 
на Всемирный фестиваль, до конца 2023 года 
будут шесть тренеров и 30 интервьюеров. 

«Мы – регион, который всегда сопричастен 
к большим событиям, происходящим в нашей 
стране. 24 июня – в День молодежи – в Ниж-
нем Новгороде мы дали старт приему заявок на 
Всемирный фестиваль. Именно наш город за-
вершает марафон открытия центров подготовки 
волонтерского корпуса для фестиваля. Волон-
теры выполняют ключевую роль на любом ме-
роприятии, они создают настроение и помогают 
в комфортном пребывании участников и гостей. 
Волонтерская делегация Нижегородской обла-
сти будет включать 70 человек, которые прой-
дут трехэтапный конкурсный отбор», – сказал 
заместитель министра молодежной политики 
Нижегородской области Лев Скитневский. 

Студентка 3-го курса Института экономики и 
предпринимательства ННГУ Алена Бочарова 
стала одной из первых, кто подал заявку на 
участие в волонтерской работе на фестивале 
2024 года, и будет проходить подготовку на 
базе родного университета. У Алены уже есть 
опыт волонтерской деятельности –– с перво-
го курса она была вовлечена в подготовку и 
проведение различных мероприятий, и это, 
по словам девушки, приносит ей позитивные 
эмоции и дарит множество важных знакомств. 

В рамках открытия центра также прошла 
презентация нового граффити: нижегородский 
художник Алексей Лобанов отразил историю 
событийного волонтерства и талисманы всех 
масштабных мероприятий, к которым имел от-
ношение регион. Финальный рисунок – талис-
ман и символ Всемирного фестиваля молоде-
жи-2024 Чебурашка. 

«Для нас большая честь, что центр под-
готовки волонтерского корпуса для такого 
масштабного мероприятия открылся на базе 
Университета Лобачевского – вуза, который 
уже имеет опыт в организации волонтерского 
корпуса на международных, всероссийских 
мероприятиях, например на чемпионате мира 
по футболу. Уверена, что волонтерский корпус 
Нижегородской области будет ярким и актив-
ным, а все добровольцы вернутся с новыми 
идеями в родные края для продолжения своей 
деятельности», – сказала генеральный дирек-
тор АНО «Волонтерский центр Нижегородской 
области» Мария Самоделкина. 

Прием заявок на участие в волонтерской 
работе на фестивале продолжается до 1 де-
кабря на официальном сайте fest2024.com. На 
данный момент более 1200 молодых людей 
из трех регионов Приволжского федерального 
округа подали заявки, чтобы стать волонтера-
ми самого масштабного молодежного события 
2024 года. Из всех этих претендентов выберут 
130 человек.

Пресс-служба ННГУ
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сотруДничество с ауДитораМи «соДруЖества» открытая лекЦия «революЦия в искуственноМ интеллекте»

Первая итоговая конФеренЦия стуДентов-МеДиков 

29 сентября организация аудиторов 
Ассоциация «Содружество» (СРО ААС) 
и ННГУ им. Н.И. Лобачевского подписали 
соглашение о сотрудничестве. Событие 
состоялось  на открытии региональной на-
учно-практической конференции «Разви-
тие прочих видов аудиторской деятельно-
сти в целях расширения взаимодействия с 
пользователями аудиторских услуг». Уни-
верситет собрал участников объединений 
предпринимателей, профессиональных 
сообществ (юристов, оценщиков, адвока-
тов), представителей профессорско-пре-
подавательского состава университета. 

С приветственным выступлением к участ-
никам конференции обратилась генераль-
ный директор СРО ААС, член Экспертного 
совета Государственной думы РФ по зако-
нодательному обеспечению аудиторской и 
контрольно-ревизионной деятельности в 
РФ Ольга Носова. Она выразила надежду, 
что уже сложившееся сотрудничество ассо-
циации и вуза, которое получило докумен-
тальное закрепление, позволит провести 
серию профориентационных мероприятий 
для студентов, познакомить их со специфи-
кой аудиторской деятельности. Разработа-
ны основные направления сотрудничества. 

И.о. ректора ННГУ, доктор экономиче-
ских наук Олег Трофимов подчеркнул, что 
потребность в кадрах в аудиторской дея-
тельности действительно большая. «Про-
фессия требует высокого уровня подго-
товки, а Университет Лобачевского всегда 

славился экономическим образованием. 
Наши студенты смогут получить актуальные 
компетенции, пройти стажировки и профес-
сиональные пробы. Кроме того, запланиро-
ваны совместные конференции и круглые 
столы. Учитывая значимую функцию, ко-
торую аудиторы выполняют в экономике, 
решение объединить усилия в подготовке 
студентов выводит наши образовательные 
возможности на новый уровень», – сказал 
Олег Трофимов. 

 «Молодежная политика в «Содружестве» 
является одним из приоритетных направле-

ний развития. Мы уже заключили более 30 
соглашений с вузами, проводим различ-
ные мероприятия, конференции, встречи, 
рассказываем и показываем студентам, 
насколько это интересная профессия. 
Аудитор – это одна из высококвалифи-
цированных специальностей в системе 
профессий, связанных с экономикой, с 
бухгалтерским учетом. Мы ждем пополне-
ния наших рядов в будущем», – отметила 
модератор мероприятия, председатель со-
вета Приволжского ТО СРО ААС Минзиля 
Сюткина. 

11 октября в Институте клинической 
медицины (ИКМ) ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского прошла первая научно-практическая 
конференция по итогам летней производ-
ственной практики студентов 4-го и 5-го 
курсов, обучающихся на лечебном и сто-
матологическом направлениях. 

Около 40 студентов-медиков выступи-
ли с докладами, в которых представили 
результаты прохождения практики на базе 
медицинских учреждений Нижнего Новго-
рода и региона. Работали секции «Лечеб-
ное дело» и «Стоматология». Свои темы 
представили студенты, проходящие обу-
чение как на русском, так и на английском 
отделениях. 

Выступая на открытии конференции, 
исполняющий обязанности ректора Уни-

верситета Лобачевского Олег Трофимов 
отметил: «Институт клинической медицины 
выделен в структуре нашего университета 
ровно год назад. И сегодня в этом подраз-
делении получают образование около 2000 
студентов из 46 стран мира. Наши студенты 
имеют возможность практиковаться в веду-
щих клиниках Нижнего Новгорода и Ниже-
городской области – с нами сотрудничают 
более 40 медицинских учреждений». 

Во время церемонии открытия с при-
ветственными словами к участникам об-
ратились почетные гости, представляющие 
партнерские медицинские организации: 
главный врач городской поликлиники №1 
Приокского района Нижнего Новгорода 
Ирина Фомина; заведующий кардиологи-
ческим отделением клинической больницы 
№4 Приволжского окружного медицинского 
центра ФМБА России Константин Мазалов; 
заведующий Нижегородским филиалом №2 
ГАУЗ НО «Областная стоматологическая 
поликлиника» и другие. 

«Сотрудничество с Институтом клиниче-
ской медицины начиналось еще на уровне 
идеи, и через год мы видим ощутимые ре-
зультаты. Потребность в квалифицирован-
ных специалистах у системы здравоохра-

нения огромна. Мы активно работаем над 
восполнением этого дефицита, и, прежде 
всего, это вопрос качественной теорети-
ческой и практической подготовки. Я на-
деюсь, что совместно с университетом это 
будет получаться эффективно. Здесь, на 
конференции, ребята получают возмож-
ность познакомиться с реальными случа-
ями из практики своих наставников, своих 
однокурсников, отрабатывают навык пре-
зентации своих результатов и наработок», 
– сказал Константин Мазалов. 

Студент 5-го курса направления «Ле-
чебное дело» Ахмед Алькану (Палести-
на) выступил на конференции с докла-
дом «Аневризма брюшной части аорты в 
практике сосудистого хирурга. Клиниче-
ский случай». Он проходил летнюю прак-
тику в городской клинической больнице 
№13 Нижнего Новгорода как помощник 
врача стационара. «При поступлении 
пациента я оформлял историю болезни, 
делал все необходимые для пациента 
процедуры и даже ассистировал на опе-
рациях. В моих планах – завершить об-
учение и поступить в ординатуру, а потом 
вернуться домой и помогать людям», – 
поделился Ахмед. 

Открытая лекция директора Института 
информационных технологий, математики и 
механики (ИИТММ) Университета Лобачев-
ского, доктора физико-математических наук 
Николая Золотых «Революция в искусствен-
ном интеллекте. Что дальше?» состоялась 
на IV Международной научной конференции 
«Революция и эволюция: модели развития в 
науке, культуре, социуме». 

В своем выступлении Н.Ю. Золотых затро-
нул различные аспекты темы искусственного 
интеллекта, его возможностей и опасений 
ученых, связанных с прогрессом. Характери-
зуя этапы совершенствования сферы инфор-

мационных технологий, он подчеркнул фило-
софско-гуманитарное измерение проблемы: 
готовы ли люди принять искусственный интел-
лект, каким они видят его место в своей жизни? 
В этой связи он акцентировал внимание ауди-
тории на проблеме завышенных ожиданий и 
возможного последующего разочарования, за-
тронул и аспект ограничения в исследовании 
данной проблематики. 

После лекции директор ИИТММ ответил 
на вопросы аудитории, в том числе связан-
ные с философским осмыслением пробле-
мы. Тема лекции вызвала живой отклик и 
комментарии. 

В общении принял участие кандидат 
философских наук, научный руководитель 
бакалаврской программы «Философия» в 
НИУ «Высшая школа экономики» Владислав 
Терехович. «Способен ли искусственный ин-
теллект на философское обобщение? Этот 
вопрос тесно связан с проблемой самостоя-
тельности мышления самих людей. Человек 
рассуждает связными текстами на конкрет-
ном языке, все время опираясь на чужие тек-
сты. Искусственный интеллект тоже работает 
с текстами и диалог ведет через тексты. По-
этому в некоторых областях искусственный 
интеллект точно сможет рассуждать лучше 
человека. Но в текстах содержатся слои 
смыслов, которые, скорее всего, ему не по 
зубам», – сказал Владислав Терехович.   

«Коллеги из ИИТММ делают большую 
работу в системе научной популяризации 
знаний об искусственном интеллекте, в том 
числе развенчивая мифы и фейки. Мы можем 
объединить наши усилия и в этом вопросе, 
и в системе использования технологий в со-
временных медиа», – добавила заместитель 
директора ИФиЖ, руководитель магистерской 
программы «Искусственный интеллект и жур-
налистика данных» Людмила Макарова. 

В будущем в ИИТММ Университета Лоба-
чевского запланирована серия мероприятий 
для студентов, преподавателей и специали-
стов-практиков по обсуждению проблем эти-
ки искусственного интеллекта.

сеМинар-тренинг Для раБоты лиДеров в МногонаЦиональноМ стуДенческоМ сооБществе
Лидеры студенческого самоуправле-

ния и активисты различных направлений 
деятельности в области адаптации, инте-
грации и социализации иностранных сту-
дентов Университета Лобачевского стали 
участниками семинара-тренинга. Меро-
приятие провели в студенческом лагере 
«Заря». 

На протяжении двух дней интенсива 
26 участников получали навыки взаимо-
действия и работы в команде, изучали 
принципы взаимоотношений в многонаци-
ональном сообществе, разрабатывали и 
обсуждали мероприятия, возможности ре-
ализации различных программ и проектов, 
направленных на интеграцию и социали-
зацию иностранных студентов. Слушате-
ли смогли обсудить вопросы, связанные с 
пребыванием иностранных обучающихся, 
наметить план развития, познакомиться с 
уже реализуемыми проектами, такими как 
деятельность Интернационального клуба 
студентов ННГУ и Программы социаль-
ных инициатив иностранных обучающихся 
«Мне важно – Я могу» (I care – I can), про-
анализировать результаты деятельности 
студенческого самоуправления общежи-
тий (старост). Особенное внимание участ-
ники уделили знакомству с информацией 
о Всемирном фестивале молодежи, про-

ведение которого запланировано в 2024 
году в городе Сочи и для участия в котором 
подали заявки иностранные обучающиеся 
университета. 

«Мероприятие такого формата для ино-
странных студентов было проведено в уни-
верситете впервые. Состав был многонацио-
нальным, многоязычным. Ребята с большим 
интересом участвовали во всем, что пред-
лагала программа семинара-тренинга. Осо-
бенно важно то, что участники стали одной 
дружной командой, готовой к новым до-

стижениям и реализации потенциала со-
общества иностранных обучающихся», – 
отметил начальник отдела управления по 
работе с иностранными студентами ННГУ 
им. Н.И. Лобачевского Дмитрий Медведев. 

Участники единодушно высказали слова 
благодарности руководству ННГУ и адми-
нистрации ССОЛ «Заря» и попросили про-
водить такие мероприятия на регулярной 
основе, вовлекая большее количество ино-
странных ребят.

Пресс-служба ННГУ
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конкурс Фестиваля «сеМья – Дело серьезное» назвал ПоБеДителейновый сезон Проекта стартовал 

Студенты Института филологии и жур-
налистики (ИФиЖ), Института биологии 
и биомедицины (ИББМ) Университета 
Лобачевского совместно с коллегами 
из Удмуртского государственного уни-
верситета продолжают работу в рамках 
проекта #СТУДFACTCHECK. В 2023 году 
интерес к проекту проявили преподава-
тели и студенты Российского исламского 
института (г. Казань). 

В Медиацентре Университета Ло-
бачевского прошла презентация но-
вого сезона образовательного про-
екта по верификации информации 
#СТУДFACTCHECK, студенты под руко-
водством преподавателей анализируют 
материалы СМИ и социальных медиа 
с целью выявления недостоверной ин-
формации. Проект функционирует в 
ИФиЖ с 2020 года. Результаты работы 
команды проекта получили высокую 
оценку: в январе 2023 года прошла его 
презентация в Общественной палате 
Нижегородской области, исследования 
наших студентов были отмечены в глав-
ном профессиональном издании Рос-
сии – журнале «Журналист». Интерес к 
участию в проекте высказали коллеги из 
вуза-партнера ННГУ – Университета на-
ционального развития «Ветеран» (Индо-
незия, Джокьякарта). 

Сейчас в проекте участвуют 15 сту-
дентов ИФиЖ и ИББМ. Участники, кото-
рым интересны практические аспекты 
проверки информации в СМИ и соци-
альных медиа, осваивают технологии 
фактчекинга как важной составляющей 
профессии журналиста и специалиста в 
области массовой коммуникации. 

Руководитель проекта, заместитель 
директора ИФиЖ по методической рабо-
те, доцент кафедры журналистики ННГУ 
Людмила Макарова подвела итоги рабо-
ты в прошлом году, поэтапно рассказа-
ла новым членам команды о структуре 

проекта, организации процесса работы 
над информационными сюжетами и обо-
значила планы на 2023/2024 учебный 
год. Одним из важных направлений в де-
ятельности участников проекта была ука-
зана исследовательская и практическая 
работа над проблемой использования 
технологий прикладного искусственного 
интеллекта в системе верификации ин-
формации, которая ведется под руковод-
ством специалистов-практиков в области 
ИТ и преподавателей Института инфор-
мационных технологий, математики и ме-
ханики. 

Было отмечено, что новый этап раз-
вития проекта в 2022 году был связан с 
включением в практическую работу сту-
дентов Института социальных коммуни-

каций Удмуртского государственного 
университета. 

В 2023 году к участию в мероприятиях 
проекта присоединятся, пока в формате 
онлайн, студенты Российского ислам-
ского института (РИИ). Руководитель 
команды от РИИ, старший преподава-
тель кафедры журналистики, журна-
лист, редактор, член Союза журналистов 
Республики Татарстан и России Оксана 
Бирюкова, которая вместе со студен-
тами присутствовала на презентации в 
формате ВКС, отметила: «Направление 
«Журналистика» действует в Россий-
ском исламском институте с 2012 года, 
в 2022 году появилась магистратура по 
полиэтнической и межконфессиональ-
ной проблематике в СМИ. Мы стара-
емся быть в авангарде новых техноло-
гий, возможностей, подходов в сфере 
медиа, поэтому студенты нашего вуза 
с интересом отнеслись к возможности 
проведения своих исследований по 
фактчекингу». 

Характеризуя новый этап в развитии 
проекта в Институте филологии и жур-
налистики, его руководитель Людмила 
Макарова отметила: «В этом году мы 
продолжим работу по верификации ин-
формации СМИ и социальных медиа по 
научно-популярной и общественно зна-
чимой тематике, будем активно разви-
вать направление, связанное с различ-
ными аспектами прикладного ИИ. Мы 
рады новым участникам и надеемся на 
новые открытия и достижения!»

Пресс-служба ННГУ

3 октября в Институте филологии и журна-
листики (ИФиЖ) ННГУ им. Н.И. Лобачевско-
го наградили призеров конкурса плакатов и 
видеороликов, который стал частью Между-
народного фестиваля социальной рекламы 
«Семья – дело серьезное». На конкурс свои 
работы представили 200 учащихся школ и 
вузов из России, Сербии, Белоруссии, Китая, 
Казахстана, Туркменистана, Колумбии.

Главная цель фестиваля – показать, что 
семья – это основа стабильности и духов-
ного развития человека. На торжественной 
церемонии вручения дипломов победителей 
конкурса поздравила директор Института 
филологии и журналистики ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского Лариса Жуковская. 

Фестиваль проходил в рамках грантового 
проекта «Православная инициатива – 2023». 
Конкурсные работы были разделены на не-
сколько тематических направлений: семья как 
ценность, профилактика семейно-бытового и 
домашнего насилия, ценность многодетной 
семьи, семейное устройство детей-сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей, и 
другие. Всего на конкурс было представлено 
более 150 работ, 30 из них – работы студентов 
ИФиЖ университета. 

Дипломы и подарки участникам вручили 
проректор по молодежной политике и воспи-
тательной работе ННГУ им. Н.И. Лобачевского 

Елена Чуманкина, главный советник губернато-
ра Нижегородской области Сергей Горин, про-
тоиерей Василий Спирин. Они поблагодарили 
ребят за участие и внимание к теме семьи. 

«Меня порадовала сама идея фестиваля 
– раскрытие семейных ценностей через со-
временные средства коммуникации: рекламу, 
видео, плакатные формы. Это очень привле-
кательно для молодежи, которая живет в про-
странстве визуальной культуры», – подчеркнул 
Василий Спирин. 

В числе призеров конкурса – Кортес Чарик 

Мехия из Колумбии. Она получила приз в 
спецноминации «Креативный видеосюжет». 
Девушка учится на втором курсе Института 
филологии и журналистики по направлению 
«Реклама и связи с общественностью». По ее 
словам, семья – очень важная тема для со-
циальной рекламы, о проблемах и ценностях 
семьи нужно говорить больше, чтобы люди 
понимали, насколько это важно. Гран-при фе-
стиваля – у Ани Семикоповой из «Православ-
ной гимназии Александра Невского» (Нижний 
Новгород).

ДоБро ПоЖаловать в сеМью! 
Студенческая редакция пополнилась перво-

курсниками Института филологии и журнали-
стики (ИФиЖ). Это уже стало традицией – при-
глашать осенью начинающих авторов. 

На первую встречу пришло более пятиде-
сяти студентов: журналисты, рекламщики и 
филологи. У всех были разные представления 
о том, что такое студенческая редакция. Кто-то 
«следил за последними публикациями в сооб-
ществе ВК, но не знал внутреннюю структуру», 
а кто-то бывал в университетском Медиацен-
тре раньше. Чтобы все все понимали, экскур-
сию провел Руслан Бабкин, шеф-редактор Ме-
диацентра и наставник студенческой редакции. 
Новичкам повезло посетить съемочную сту-
дию, где записывается большинство роликов 
университета. Особенно удивила их студия зву-
козаписи с ее идеальным звукопоглощением.

– Я в восторге, честно. Люблю снимать ви-
део и фотографировать, а тут так много нуж-
ной аппаратуры, что дух захватывает! – поде-
лилась эмоциями Ксения Гильмиярова.

При входе новичков приветствует картон-
ная фигура писателя Максима Горького с 
табличкой «Студенческая редакция». Руслан 
Бабкин на первой встрече интересно, с шут-
ками рассказал о плане дальнейшей работы 
и обозначил цели на учебный год.

– Первым впечатлением был страх. При-
шло осознание: все, шутки кончились, с этого 
момента я несу полную ответственность за все, 
что пишу, – делится Наталья Тимченко. – А по-
том я увидела всю аппаратуру и мне сказали, 

что придет время, когда я и сама смогу порабо-
тать с ней. Нас еще и будут обучать всему. Зна-
чит, со временем мои работы будут все лучше 
и лучше. 

Вновь прибывших в редакцию студентов 
первым делом ожидают занятия. Например, 
разборы текстов или совместная проработка 
проектов. Студенческая редакция помогает 
усовершенствовать навыки и связать теорию 
с практикой. 

– За год работы я сняла несколько сюжетов, 
пробовала себя в роли продюсера, ведущей, ре-
дактора и корреспондента, – рассказывает Вио-
летта Голубева, студентка третьего курса, член 
программы «В сухом остатке». – И, конечно, по-
няла, что снять сюжет – это не просто постоять 
с микрофоном перед камерой. Но больше всего  
люблю творческую атмосферу, в которой мы су-
ществуем. Не важно, сколько времени проведу 
у компьютера за монтажным листом, как рано я 
приду на съемку, как сильно будет болеть рука 
от микрофона. Всегда получаю удовлетворение. 

Новички пройдут тот же путь, что и старше-
курсники. Впереди обучение, задания и про-
екты, которые помогут набраться опыта.

– Медиацентр стал любимым местом в Ин-
ституте только на 2-м курсе, когда мы уже на-
чали снимать «В сухом остатке», – вспоминает 
третьекурсница, член студенческой редакции 
Анна Горбунова. – Да и когда бы я еще поле-
тела с командой в Екатеринбург, чтобы пожать 
руку Михаилу Швыдкому на ТЭФИ? 

После первой встречи общий чат увеличился 

еще на 10 человек – сработало сарафанное 
радио в группе. Так что на втором собрании 
желающих поприсутствовать было настоль-
ко много, что пришлось проводить его в два 
дня. На этот раз, предварительно распреде-
лившись на две подгруппы, студенты раз-
говаривали с редактором об этапах работы 
над журналистским проектом, о написании 
текстов и предварительной подготовке. Эту 
информацию каждый изъявил желание при-
менять на практике в тот же день.

– Когда я поступила, хотела сразу же уз-
нать что-то о журналистике на практике. Пер-
вые две встречи были увлекательными. Все 
рассказывали о своем опыте живо, потому 
легко усваивалось. Решила, что продолжу 
ходить на занятия студенческой редакции, 
очень хочется развиваться в этой сфере, и я 
надеюсь, что редакция мне в этом поможет! – 
рассказывает Василиса Дубинина.

Многие новички до этого момента видели 
только готовые медиапроекты, поэтому им 
было интересно узнать больше о предпродак-
шене – что происходит до публикации текста 
или видео. Овладев этой информацией, по-
сле второй встречи первокурсники приступи-
ли к редакционному заданию. Этим заданием 
стал текст, который вы только что прочитали.

Из работ Е. Алексеевой, Е. Кондрушиной, 
Е. Корниловой, Н. Тимченко, 

С. Алексеенко, С. Ноябрьской, Д. Балабана, 
А. Пасынковой, М. Мелехиной. 
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счастье – улыБка ПаЦиента, котороМу ты сМог ПоМочь

ДруЖБа нароДов

В октябре отмечается Международный 
день врача. Праздник в 1971 году учреди-
ли Всемирная организация здравоохране-
ния (ВОЗ) и «Врачи без границ». Институ-
ту клинической медицины Университета 
Лобачевского в октябре исполнился один 
год. По такому поводу мы пообщались с 
Терезой Даниелян, студенткой 5-го курса 
специальности стоматология.

– Почему выбрала эту специаль-
ность?

– Для меня профессия стоматолог – 
осознанный выбор. После медицинского 
колледжа случайно началась моя трудовая 
деятельность в качестве медицинской се-
стры стоматологического кабинета. Вскоре 
поняла, что хочу изучать эту область меди-
цины и вижу себя врачом.

– Как проходит учеба?
– Очень интересно! Особенно на послед-

них курсах. У нас есть классы, где отраба-
тываем навыки. Университетская клиника 
на базе нашего Института предоставляет 
возможность под руководством педагогов 
общаться с пациентами, проводить про-
фессиональную гигиену и лечение зубов.

– Какие предметы тебе интересны?
– Все предметы важны. Особенно это 

понимаешь на 5-м курсе. Если говорить о 
предметах в области стоматологии, то мне 
ближе всего ортопедическая стоматоло-
гия, понимаю, что могу изменить качество 
жизни пациента и улучшить состояние его 
здоровья, проведя протезирование зубов.

– Представления о профессии врача 
подтвердились или изменились за вре-
мя учебы?

– Всегда было интересно помогать лю-
дям и хотелось быть полезной. И мое 
представление о выбранной профессии 
подтвердилось. Каждый день мы общаем-
ся с пациентами, которым нужна помощь: 
мотивация, обучение и лечение. Счастье 
– видеть искреннюю улыбку человека, ко-
торому ты смог помочь!

– Какие возможности для развития 
дает университет?

– Нам очень повезло, руководство вуза 
направляет все силы и возможности для 

профессионального развития студентов. 
Проходят выставки, конференции, семина-
ры, кружки… У нас на кафедре педагоги – 
доктора и кандидаты медицинских наук, с 
которых, безусловно, хочется брать пример.

 – У Института клинической медицины 
самый молодой студенческий совет. Ты 
руководишь в нем волонтерами.  Расска-
жи, чем занимается ваша команда?

– Наша цель – повысить грамотность на-
селения в вопросах индивидуальной гигие-
ны, в частности здоровья ротовой полости. 
С этой целью посетили много школ, детских 
садов, побывали в семьях. Обучаем первич-
ным навыкам, мотивируем, играем, привле-
кая внимание к заботе о здоровье. После 
таких встреч повышается осведомленность 
населения в сфере стоматологии. И, что са-
мое главное, после общения с нами у чело-
века пропадает страх визита к стоматологу.

Моя задача – организовывать встречи 
с волонтерами в разных муниципальных 

учреждениях. Обучать студентов, предо-
ставляя материал для занятий по на-
чальной стоматологии, делиться опытом. 
Наша команда помогает в организации 
мероприятий, которые проводит Институт 
клинической медицины. Немало студентов 
присоединились к нашей команде волон-
теров-стоматологов, считаю это победой. 

– Каким ты видишь свое будущее по-
сле университета?

– Профессия врача предусматрива-
ет постоянное обучение, и мой настрой 
именно такой – продолжать развиваться 
и поступить в ординатуру. Хочется стать 
грамотным специалистом, проводить пер-
воклассные работы. Стать стоматологом, 
к которому могли бы обращаться без со-
мнений.

 Мария РОДИОНОВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ,
фото из личного архива

что Мы сМотриМ?

В этом году в университете увеличилось 
число иностранных студентов. По итогам 
приема поступило больше иностранцев, 
чем в предыдущие три года. Наш вуз про-
водит большую работу по адаптации при-
бывших в Россию студентов. Как зарожда-
ется международная дружба? 

Иман Моллаи – студент из Персии. 
Учится на третьем курсе Института кли-
нической медицины ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского. Его друг – Полина Грудкина, 
студентка из России, четверокурсница 
Высшей школы перевода НГЛУ им. Н.А. 
Добролюбова. Иман и Полина дружат поч-
ти год. Впервые они встретились на акции 
«Бессмертный полк». 

– В дружбе язык не преграда, а скорее 
дружба – мост к изучению языка. Из-за 
культурных различий языковой барьер не-
много затрудняет понимание друг друга, 
но это поправимо, – считает Иман.

Так как Полина учится на переводчика, 
то не видит никаких трудностей. Ребята 
часто проводят время вместе: гуляют, на-
слаждаются природой,  забавляются с 
кошкой Полины Леей. 

– Да, есть определенная специфика, 
связанная с языком, но это уже не связано 
с языковым барьером, – уточняет Полина.

Разные культуры имеют разные пред-
ставления о дружбе. Понятие дружба в 
Персии означает «делать что-то, не ожи-
дая ничего взамен». В персидском языке 
есть пословица, в которой говорится, что 
друг – это тот, кто берет тебя за руку, когда 

тебе грустно. Если у вас есть друзья разных 
национальностей – значит вы счастливый 
человек. Это говорит о вашей коммуника-
бельности и умении общаться с людьми 
разных темпераментов.

– Как своими культурами вы повлияли 
друг на друга?

Полина: Иман начал лучше понимать рус-
скую культуру. Ему стало легче общаться с 
людьми и заводить друзей. Я, в свою оче-
редь, стала лучше понимать культуру, тра-
диции и правила Ирана.

– Какое значение ты придаешь дружбе? 
Иман: Друзья – это ограниченное число 

людей, которым я доверяю на самом высо-
ком уровне. Я думаю, что ни один человек 
не приходит в вашу жизнь без причины. 
Есть люди, которых я считал своими луч-
шими друзьями с первого взгляда. Иногда 
кажется, что я знаком с ними много лет. 

Полина: Иман стал для меня важным че-
ловеком. Могу многое ему рассказать, если 
что-то беспокоит. Я знаю, что он выслушает 
и всегда поможет.

– Доверяешь ли друзьям, ждешь ли от 
них такого же доверия?

Иман: Самое важное в дружбе – доверие, 
а в ответ – взаимное доверие.

Полина: Полностью открываться я не 
тороплюсь. Разные поступки по-разному 
могут восприниматься человеком с другим 
менталитетом.

– Как считаешь, для чего человеку нуж-
ны друзья?

Иман: Всем нужно, чтобы нас понимали, 

Сегодня у зрителей огромный выбор картин 
в онлайн-кинотеатрах. А сколько выходит но-
винок! Студенты много времени проводят за 
сериалами и фильмами. Как выбрать что-то 
действительно достойное?  

В октябре во Франции, в Лионе, проходит 
кинофестиваль имени братьев Люмьер. Лион 
– родина кинематографа, здесь жили и сни-
мали первые фильмы братья Люмьер. Этот 
фестиваль – отличный гид в мир старого кино 
и его режиссеров. Дело в том, что в программе 
«Люмьера» только классика мирового кинема-
тографа. Фильмы, которым 40, 50 и даже 100 

лет, до сих пор вызывают интерес у всего горо-
да и его гостей.

Старые картины, уходя из кинотеатров, не 
покидают нашу жизнь. Классика прорастает в 
новых фильмов новых режиссеров. Отсюда 
такое огромное количество отсылок, реминис-
ценций и переработок сюжетов. Например, в 
начале октября нижегородцы смотрели на фе-
стивале Beat Weekend фильм «Линч/Оз». До-
кументальная картина о любви постановщика 
Дэвида Линча («Твин Пикс», «Дюна», «Синий 
бархат») к «Волшебнику страны Оз» (1939 год). 
В каждом фильме режиссера есть отсылка к 

этому классическому полотну.
Но не только на режиссеров влияют старые 

картины. Например, вот очень занимательная 
цепочка. В 1927 году вышел немой фильм о 
городе будущего «Метрополис», режиссер 
Фриц Ланг. А в 1984 году кадры из «Метро-
полиса» использовала и активно отсылала к 
этому произведению группа Queen в клипе на 
песню Radio Ga Ga. В ее честь псевдоним в 21 
веке себе возьмет Леди Гага. Певица, которая 
после музыкальной карьеры, станет актрисой, 
сыграет в «Звезда родилась», «Дом Гучи». Ин-
тересный круговорот кино от Ланга до Гаги.

Связей между современными и классиче-
скими фильмами можно найти очень много. У 
режиссеров вообще принято делать отсылки 
или даже заимствовать творческий метод, 
дополняя его своим взглядом. Скажем, вам 
понравилась «Последняя дуэль» с Мэттом 
Дэймоном и Адамом Драйвером. История, 
которая рассказывается с точки зрения трех 
главных героев. И у каждого из них оказывает-
ся своя правда. Тогда посмотрите «Расемон» 
Акиры Куросавы, в котором впервые все герои 
фильма субъективно интерпретируют собы-
тия, как и в «Последней дуэли». «Расемон» 
Куросавы до сих пор увлекает визуальным 
рядом и звуком, так что и современному зри-
телю не заскучать. 

Вернемся к фестивалю имени братьев 
Люмьер. Здесь смотрят только режиссерские 
версии фильмов. А бывают другие? Удиви-
тельно, но фильм может выйти в кинотеатры 
не таким, каким его задумывал режиссер. 
Часто причиной тому – конфликт с продюсе-
рами. Для постановщика важна идея, а для 
продюсеров — сборы фильма. И чаще всего 
финальное слово за ними. Поэтому фильм 
выходит в прокат одним, а через несколько 
лет, если повезет, у него может появиться но-
вый вариант монтажа 

Классика мирового кино «Бегущий по лез-
вию» существует в СЕМИ версиях. Первая 

провалилась в прокате. Затем стали появлять-
ся дополненные версии, которые опирались 
на рабочие записи режиссера фильма Ридли 
Скотта. И только тогда картина начала приоб-
ретать культовый статус. Но полноценную ре-
жиссерскую версию от Ридли Скотта зритель 
увидел лишь 25 лет спустя. 

Чем версии отличаются? У фильмов разные 
финалы. Так что поверьте, интереснее посмо-
треть версию Скотта, а если фильм вас настоль-
ко увлечет, то сравните с прокатной версией.

А бывает, что режиссер выбывает из проек-
та по личным причинам и фильм доделывает 
другой человек. Так произошло с кинокомиксом 
«Лига справедливости». То, что вышло в про-
кат, не понравилось фанатам. Разочарованные 
зрители начали требовать в социальных сетях 
выпустить кино таким, каким его придумал Зак 
Снайдер. Компания сдалась и дала деньги 
для завершения режиссерской версии, и мир 
увидел «Снайдеркат». Финал фильма другой, 
появились новые сцены, цвета кадров в иных 
оттенках, даже соотношение сторон экрана из-
менилось — вместо широкого Зак использовал 
формат 4×3, как в старых телевизорах. 

Фестиваль имени братьев Люмьер при-
держивается именно режиссерской позиции, 
считая его главным автором фильма. И как на 
любом фестивале, в Лионе тоже вручают при-
зы. Но всего один — за вклад в историю кино. В 

прошлом году кинопремии удостоился мрач-
ный сказочник Тим Бертон («Бэтмен», «Уэнз-
дей», «Алиса в стране чудес»). 

В этот раз это немецкий режиссер Вима 
Вендерса. Автора «Париж, Техас», «Прекрас-
ные дни» и легендарного «Небо над Берли-
ном». Фильма об ангеле, который, наблюдая 
за жизнью человечества, влюбляется в де-
вушку и решает отказаться от вечной жизни 
ради шанса быть любимым. В Лионе всегда 
показывают ретроспективу всех фильмов ре-
жиссера-призера.

Сама программа показов разных лет — это 
отличный список для просмотра. Ведь там что 
ни фильм, то классика, актуальная и сегодня, 
искусство, прошедшее проверку временем. 
За 117 лет своей истории кинематограф соз-
дал великое множество картин на любой вкус 
и запрос. А фестивали (и не только «Люмье-
ры») всегда помогали зрителям знакомиться 
с лучшими произведениями. Просто «Люмье-
ры» держат фокус не на новинках, а на золо-
том фонде. Так что возможно, когда выбира-
ете фильм на вечер, стоит довольствоваться 
не только каталогом вашего онлайн-кинотеа-
тра? Взгляните дальше вместе с кино.

Алина СМОРОДОВА, Макс ШВЕДОВ,
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

ободряли, чтобы кто-то поддерживал нас 
на пути, по которому мы хотим идти.

Полина: Друзья, особенно носители 
других языков, – носители других культур 
и понимания привычных нам вещей. Их 
глазами мы можем по-другому взглянуть 
на собственный пережитый опыт. В других 
мировоззрениях можно найти ответы на 
многие вопросы, найти поддержку и по-
нимание.

 Кьяра ПОРХУНОВА, 
студенческая редакция

 Медиацентра ННГУ
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Музыка всегДа Была со Мной, а я хотела Быть с ней оДин из шести Деканов

Исполнилось 85 лет Владимиру Петровичу 
САВЕЛЬЕВУ – одному из шести деканов (чет-
вертому) первого в СССР факультета вычисли-
тельной математики и кибернетики.

Владимир Петрович Савельев родился в 
1938 году в селе Дивееве, где жили его родите-
ли – Петр Васильевич и Анастасия Ивановна. 
Сюда был направлен отец после окончания 
механизаторских курсов. Затем родители вер-
нулись в родной городок Княгинино Нижегород-
ской (Горьковской) области. В 1940 году родил-
ся младший сын Геннадий. С 1941 по 1945 год 
отец воевал на фронтах Великой Отечествен-
ной войны, вернулся домой в 1946 году.

С 1945 по 1955 год Володя учился в Княги-
нинской средней школе, у него сохранились 
самые теплые воспоминания об учителях (Тон-
ков Ю.А., Матвеев А.А. и другие). В школе была 
развита художественная самодеятельность. 

В 1962 году после окончания Горьковского 
госуниверситета Владимир Петрович Саве-
льев был оставлен работать на механико-мате-
матическом факультете ГГУ, из которого в 1963 
году выделился факультет вычислительной 
математики и кибернетики (ВМК). Здесь В.П. 
Савельев работал сначала инженером, потом 
ассистентом, старшим преподавателем, доцен-
том и деканом. Трижды Владимир Петрович 
избирался секретарем партийной организации 
факультета ВМК. В 1970 году был награжден 
медалью «За доблестный труд».

Первой научной проблемой, которой на-
чал заниматься В.П. Савельев, была задача 
оптимального управления одномерным дви-
жением объекта (конкретно – поезда) в среде 
с сопротивлением, предложенная ему в 1961 
году в качестве темы дипломной работы про-
фессором Юрием Исааковичем Неймарком. 

С 1968 года совместно с В.Ф. Билюбой Вла-
димир Петрович начал заниматься задачами 
выпуклого программирования специального 
вида, которые можно интерпретировать как за-
дачу обеспечения максимальной ритмичности 
некоторого производства при неритмичных 
поставках сырья и наличии резервуара огра-
ниченного объема. В дальнейшем эта задача 
была обобщена и на случай непрерывного 
времени, как задача оптимального управления.

С 1977 по 1984 годы В.П. Савельев со-
вместно с О.С. Шороховым занимался неко-
торыми аспектами оптимального управления 
линейной дискретной системы с квадратич-
ным критерием качества управления. 

В 1971–1972 годах В.П. Савельев был ко-
мандирован на Кубу в Центральный универ-
ситет (город Санта-Клара), где читал лекции по 
дифференциальным уравнениям и методам 
оптимизации на испанском языке, занимался 
научной работой с двумя кубинскими коллега-
ми, с которыми опубликовал две статьи.

По возвращении в г. Горький Владимир Пе-
трович закончил диссертацию «Управляемость 
и оптимальность одномерного движения» на 
соискание ученой степени кандидата фи-
зико-математических наук и защитил ее в 

1974 году. В 1980 году получил ученое звание 
доцента, способствовал подготовке трех кан-
дидатских диссертаций: В.Ф. Билюбы, О.С. 
Шорохова и З.Г. Павлючонок.

В 1982–1986 годах Владимир Петрович пре-
подавал на кафедре математики естественно-
научного факультета в Браззавильском универ-
ситете (Республика Конго), читал курсы лекций 
на французском языке, в течение двух лет яв-
лялся председателем жюри по аттестации вы-
пускников кафедры математики, по окончании 
работы был награжден Памятной медалью.

С 1990 по 2006 годы Владимир Петрович Са-
вельев трижды избирался деканом факультета 
ВМК в Нижегородском государственном универ-
ситете им. Н.И. Лобачевского (ННГУ). Сотрудни-
ки факультета ВМК единодушно отмечают, что в 
годы перестройки декан Савельев брал на себя 
всю ответственность за жизнестойкость боль-
шого коллектива, качества знаний, снабжения 
лабораторий факультета профильной техникой. 
Владимир Петрович принимал самое активное 
участие в работе УМО классических универси-
тетов по прикладной математике, на заседаниях 
которого решались многие вопросы по содер-
жанию учебных планов и программ. Были раз-
работаны учебные планы и программы курсов 
для магистратуры, которая впервые открылась в 
трех университетах: ННГУ, МГУ и СПбГУ.

Более десяти лет Владимир Петрович успеш-
но выполнял довольно трудоемкие обязанности 
ученого секретаря диссертационного совета по 
специальности «Математическое моделирова-
ние, численные методы и комплексы программ».

В 2001 году на факультете ВМК ННГУ в связи 
со значительным увеличением потока внебюд-
жетных студентов был создан Центр приклад-
ной информатики (ЦПИ) на правах кафедры 
под руководством В.П. Савельева. Помимо 
разработки новых форм и методов обучения, 
составления учебных планов, программ, подго-
товки учебно-методических пособий, необходи-
мо было решать и финансовые вопросы.

Будучи деканом, Владимир Петрович выпол-
нял и большую учебную нагрузку. Кроме курсов 
«Методы оптимизации» и «Концепции совре-
менного естествознания», которые он читал на 
факультете ВМК и в филиалах ННГУ в городах 
Бор и Дзержинск, им в разное время читались 
курсы математики на финансовом факульте-
те, юридическом и на факультете социальных 
наук. На факультете иностранных студентов на 
английском языке он читал курсы «Методы опти-
мизации», «Концепции современного естествоз-
нания» и «Дифференциальные уравнения». 

В 2004 году, еще будучи деканом, Влади-
мир Петрович подготовил базу для организа-
ции в ННГУ музея истории факультета ВМК: 
создания стационарной экспозиции сначала 
по средствам вычислительной техники, затем 
научно-педагогическому наследию Ю.И. Ней-
марка. Фонды музея пополнились раритетны-
ми книгами, фотографиями, личными вещами и 
подарками ученых.

В 2008 году для библиографического указате-

ля трудов Ю.И. Неймарка Владимир Петрович 
написал статью об учителе «Выдающийся уче-
ный-кибернетик»: «Я рад, что Ю.И. Неймарк 
был моим научным руководителем. Рад, что, 
будучи на посту декана, я старался по возмож-
ности содействовать претворению в жизнь его 
инициатив по совершенствованию учебного 
процесса на факультете ВМК, который явля-
ется его детищем». По высказыванию Юрия 
Исааковича, признанного в числе 2000 выдаю-
щихся интеллектуалов планеты, Владимир Пе-
трович Савельев был для него единственным 
начальником, в кабинет которого он всегда вхо-
дил с радостью ожидания встречи с учеником, 
ученым и единомышленником.

Почетный работник высшего профессио-
нального образования РФ, почетный работник 
ННГУ, почетный профессор НГИЭУ, Владимир 
Петрович подготовил и опубликовал более 
90 научных статей и учебно-методических по-
собий. Он является соавтором (совместно с 
Ю.И. Неймарком и Н.Я. Коганом) монографии 
«Динамические модели теории управления» 
(1985 г., Москва, изд. «Наука»). В 2021 году в 
издательстве ННГУ вышла книга «Юрий Исаа-
кович Неймарк. К 100-летию со дня рождения» 
(совместно с Н.Г. Панкрашкиной). Последние 
годы Владимир Петрович занимался пробле-
мой Фробениуса. По результатам опубликован-
ных работ в 2020 году им была подготовлена и 
опубликована в издательстве LAMBERT моно-
графия «Задачи дискретной и непрерывной 
оптимизации. Число Фробениуса». Начиная с 
2020 года, Владимир Петрович принял участие 
в работе трех Международных конференций 
MMST, проводимых в ННГУ, где он представил 
ряд простых моделей динамики малого реги-
онального бизнеса. В 2022 году им (совмест-
но с Д.Ю. Васиным) подготовлена статья 
«Динамика, механика, управление и матема-
тическое моделирование – научно-педагоги-
ческая школа Юрия Исааковича Неймарка».

Коллеги и ученики поздравляют Владими-
ра Петровича Савельева с Днем рождения. 
Желают юбиляру, его жене Маргарите Дми-
триевне, дочери Настасье и внукам Лауре и 
Адриану здоровья, семейного счастья, удачи.

Н.Г. ПАНКРАШКИНА,
Музей ННГУ

Какой путь проходит музыкальная ком-
позиция от идеи до плейлиста (передо-
вые технологии звука, изображения)? Как 
продвинуть свое имя? На эти и другие во-
просы ответила выпускница Университета 
Лобачевского и исполнительница Арина 
Маркова. 

Арина приехала в Нижний Новгород из 
поселка Луостари  Мурманской области. 
Закончила Институт филологии и журна-
листики по специальности «Зарубежная 
филология». А сейчас она создает музыку 
под псевдонимом RISHA. Ее треки – это 
динамичная электроника, с нотами фолка 
в вокале и рефлексирующими текстами.

– RISHA – это сольный проект или ко-
мандная работа? Кто участвует в созда-
нии песен? 

– Начинала одна, и проект задумывался 
как сольный. Но сейчас в его развитии мне 
помогает друг Миша. Он мой музыкальный 
продюсер и дизайнер. У нас есть дизай-
нер, который создает обложки, и фото-
граф. Часто для съемок мы приглашаем 
команду видеопродакшена (агентство по 
производству рекламы, графики, видеосъ-
емки). 

– У тебя совсем недавно вышел аль-
бом. Расскажи, как он создавался?  

– Написание альбома для меня – леген-
дарный процесс. Мы тогда только познако-
мились с Мишей и начали вместе работать 
над альбомом. Мы писали его на протя-
жении года, каждый трек несколько раз 
менялся в своем звучании и посыле. При 
этом изначальный концепт мы сохранили 
и передали задумку на все сто процентов. 
Было морально тяжело писать альбом, по-
тому что он для меня очень личный, очень 
трепетный, очень непростой по эмоциям. 
Это наша с Мишей большая работа, кото-
рой я очень горжусь.

– О чем твоя музыка? Какую тему раз-
виваешь? 

– Наша музыка про чувства, про эмо-
ции, про переживания и жизненные об-
стоятельства. То, о чем обычно не хочет-
ся говорить, приобретает голос и своего 
слушателя. Для меня музыка – это способ 
говорить о своих чувствах, говорить о том, 
что я пережила, о чем-то тяжелом или, на-
оборот, хорошем. В альбоме развивается 
тема преодоления себя, но смысл не в на-
силии, это борьба, которая приводит к сми-
рению. Это череда жизненных событий и 
ошибок, за которыми следует принятие. 
Можно даже отследить эмоции от первого 
трека в альбоме до последнего, прочув-
ствовать, к чему они в итоге приходят. Аль-
бом заканчивается треком «Колыбель», 
который подводит черту всему, что было 
до него, и приводит к умиротворению. 

– Ты помнишь, когда зародилась тяга 
к музыке? 

– Это произошло на ранних этапах моей 

жизни, когда была совсем малюткой. Я пела 
песни и устраивала концерты родителям и 
родственникам. В школьные годы научи-
лась играть на гитаре. Музыка всегда окру-
жала меня, а я ощущала, что это именно то, 
чем хочется заниматься. 

– Когда поняла, что хочешь нести свою 
музыку людям? 

– Идея распространять музыку на ши-
рокую аудиторию пришла с переездом в 
Нижний Новгород четыре года назад. Я тог-
да поступила в Институт филологии и жур-
налистики ННГУ. У меня появились новые 
друзья, которых знакомила с набросками 
своих песен, они меня поддерживали и под-
талкивали к тому, чтобы я этим делилась в 
социальных сетях. Тогда я выложила свой 
первый плейлист в ВК, и это стало отправ-
ной точкой моего творчества. 

– Получается, что уже в студенческие 
годы ты начала развивать свой проект?  

– Я состояла в студенческом совете и 
три года подряд была постановщиком но-
меров на «Осенних дебютах». Пела на сце-
не вместе с другими девчонками, ставила 
номер под свою песню. В основном была 
постановщиком и помогала вокалистам, 
ставила движения и прочее. «Осенние де-
бюты» помогли мне «прощупать» площадку 
и форматы, как это может работать и куда 
можно развиваться. Мне казалось все непо-
нятным и интересным. Фестиваль «Осенние 
дебюты» дал творческий толчок, тогда были 
сделаны мои первые шаги навстречу ауди-
тории. 

– В университете ты училась филоло-
гии. Какие знания пригодились? 

– Филология помогла мне в создании 
собственного слога. Я научилась форму-
лировать мысли, работать с текстом, это  
отразилось на моем творчестве. Иностран-
ные языки почти не использую, тексты пе-
сен пишу на русском. Мне хочется познать 
многогранность родного языка и отразить 
это в своих произведениях. 

– В Нижнем живешь пять лет, приеха-
ла из Мурманской области. Как прошла 
адаптация? 

– Уезжать из дома всегда трудно. Пер-
вый год был тяжелым, мне всегда хотелось 
вернуться. Мой дом находится далеко на 
севере, я не могла часто ездить туда. Было 
сложно найти себя в «большом» мире, но 
со временем появились друзья, и с каждым 
месяцем я все сильнее «прикреплялась» к 
этому городу, к людям, к тому, что со мной 
здесь происходило и происходит. Сейчас я 
могу с уверенностью сказать, что это мой 
второй дом. Нижний Новгород – удивитель-
ный и душевный город. 

– Что или кто – повод для твоей тоски 
по северу? 

– Стараюсь ездить домой раз в год. Ко-
нечно, скучаю по родителям, по своему ры-
жему коту. Возвращение туда – это приезд 

в место силы. Иногда бывает тоскливо, 
потому что место, где ты вырос, как буд-
то взрослеет и меняется вместе с тобой. 
Грустно, что ты не можешь сохранить 
место таким, каким оно было в детстве. 
Северная природа всегда приносит мне 
вдохновение. Думаю, что возвращаюсь на 
север всегда ради двух вещей: родителей 
и природы. 

– Опиши путь песни. 
– Для начала нужно придумать трек и 

записать его. Дальше мы с Мишей соби-
раемся у него в домашней студии и пре-
образуем аудио. То есть работаем над 
звуком, над вокалом, над тем, какое на-
строение и какую мысль хотим вложить. 
Работа со звуком требует много времени, 
бывает такое, что мы пишем трек часа за 
два, но это большая редкость. Затем нуж-
но «свести» песню, затем   отправить ее 
звукорежиссеру, который поставит звук на 
место и сделает красивым и качественным 
по звучанию. Далее мы отправляем трек 
на дистрибьюцию (движение продукции от 
производителя к клиентам) на площадке, 
даем название, назначаем дату и ждем 
выхода произведения. За две недели до 
релиза начинается самая большая и труд-
ная работа – пиар-кампания. Песню нужно 
поддержать и раскрутить в соцсетях, «по-
догреть» аудиторию. 

– Какие цели перед собой ставишь на 
будущее? 

– Я только в начале пути. Цели передо 
мной стоят грандиозные. Мне очень хочет-
ся выпустить второй альбом, у нас уже на-
писано много материала для него, сейчас 
над этим работаем. У меня одна и очень 
простая цель – продолжать писать музы-
ку в свое удовольствие. Остальное – это 
микроцели, просто пунктики моего жизнен-
ного плана. 

 Алина СМОРОДОВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ, 
фото из личного архива 
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соревнования По саМБо стуДентов вузов ПФо  

 МеДали на всероссийскоМ турнире у наших стуДентов

усПех на чеМПионате россии По БаДМинтону

заслуЖенные ПроФессора

Продолжаем представлять Заслужен-
ных профессоров Нижегородского го-
сударственного университета им. Н.И. 
Лобачевского (начало в апрельском но-
мере 2023 г.)

Крылов Василий Николаевич 
(1947–2018)

Доктор биологических наук (1991), 
профессор (1992), заведующий кафе-
дрой физиологии и биохимии человека 
и животных биологического факультета 
ННГУ (1991–2016). 

Председатель российского прави-
тельственного Межведомственного ко-
ординационного совета по апитерапии, 
вице-президент Национального союза 
апитерапевтов. 

Заслуженный деятель науки РФ 
(2007), Почетный работник высшего 
профессионального образования РФ 
(2002). Лауреат премии г. Нижнего Нов-
города (2016).

Костюков Валентин Ефимович
Родился 12 августа 1949 г. Доктор 

технических наук (2008), профес-
сор (2011), Почетный профессор РАН 
(2019), руководитель филиала кафе-
дры информатики и автоматизации 
научных исследований Института ин-

формационных технологий и математи-
ческой механики (ИИТММ) ННГУ (2008). 
Директор научно-исследовательского 
института измерительных систем имени 
Ю.Е. Седакова (НИИИС) (1994–2008); 
директор Российского федерального 
ядерного центра – Всероссийского науч-
но-исследовательского института экспе-
риментальной физики (РФЯЦ-ВНИИЭФ) 
(с 2008). 

Герой Российской Федерации (2018). 
Лауреат Государственной премии РФ в 
области науки и техники (2004). 

Почетный гражданин Нижегород -
ской области (2009).  Награжден ор -
деном Почета (1995),  орденами «За 
заслуги перед Отечеством» IV степе -
ни (1999),  I I I  степени (2011),  меда -
лью «За трудовое отличие» (1973), 
знаком отличия Госкорпорации «Ро -
сатом» «Ветеран атомной энергети -
ки и промышленности», нагрудными 
знаками «Академик И.В. Курчатов», 
«Е.П. Славский».

Красильник Захарий Фишелевич. 
Родился 2 ноября 1947 г. Доктор фи-

зико-математических наук (1988), про-
фессор (1996), член-корреспондент 
РАН (2016). 

Заведующий филиалом кафедры 
электроники ГГУ/ННГУ в Институте 
прикладной физики (ИПФ) АН СССР/
РАН (1989–2004), заведующий межфа-
культетской базовой кафедрой «Физи-
ка наноструктур и наноэлектроника» 
ННГУ в Институте физики микрострук-
тур (ИФМ) РАН (с 2004); директор 
ИФМ РАН (2009–2015, 2016–2020); за-
меститель председателя Президиума 
Нижегородского научного центра РАН 
(2010–2016), член Бюро ОФН РАН (с 
2009), член Научного совета Отделе-
ния физических наук РАН по проблеме 
«Физика полупроводников» (с 1997), 
член Научного совета при Президиуме 
РАН по проблеме «Квантовые техноло-
гии» (с 2020). 

Руководитель научного направле-
ния «Физика микро- и наноструктур» 
Федерального исследовательского 
центра «Институт прикладной физики 
РАН» (с 2020). 

Лауреат Государственной пре-
мии СССР в области науки и техники 
(1987), стипендиат государственных 
стипендий для выдающихся ученых 
России (1997–2002). 

Руководитель ведущей научной шко-
лы России «Физические основы раз-
вития кремниевой оптоэлектроники 
ближнего ИК диапазона и освоение 
терагерцового диапазона с использо-
ванием полупроводниковых нанострук-
тур». Соруководитель (вместе с акаде-
миком С.В. Гапоновым) регулярного 
ежегодного международного симпози-
ума «Нанофизика и наноэлектроника» 
(с 1997). 

Автор более 290 научных статей, ин-
дексируемых WoS. Научный руководи-
тель 8 кандидатов наук.

Кузьмичев Иван Кириллович
Родился 3 августа 1923 г. Доктор фи-

лологических наук (1967), профессор 
(1968), заведующий кафедрой русской 
советской литературы (1968–1989), 
декан историко-филологического фа-
культета ГГУ (1962–1964), член Голов-
ного совета РФ по филологическим 
наукам, член Союза писателей РФ 
(1976), Заслуженный деятель науки 
СССР (1983), лауреат Премии г. Ниж-
него Новгорода за «Социально-куль-
турный проект «Горьковские чтения» 
(2006). 

Участник Великой Отечественной 
войны, награжден орденом Отече-
ственной войны II степени. Почетный 
гражданин Нижегородской области 
(2004). 

Студенты Университета Лобачевского 
приняли участие во всероссийском тур-
нире по греко-римской борьбе, который 
прошел в Саранске на площадке Мор-
довского государственного университета. 
На высшую ступень пьедестала поднял-
ся студент 1-го курса кафедры теории и 
методики (ТиМ) спортивных единоборств 
факультета физической культуры и спор-
та Артем Колесник. Серебряные медали 
завоевали преподаватель кафедры ТиМ 
спортивных единоборств Владислав Ко-
лесник; студент 1-го курса магистратуры 
направления «Спортивная психология» 
факультета ФКС Артем Морозов; студент 
1-го курса кафедры ТиМ спортивных еди-
ноборств Кирилл Мальцев.

Соревнования личного чемпионата 
России по бадминтону 2023 года состоя-
лись в сентябре во Владивостоке в спорт-
комплексе «Олимпиец». Турнир проходил 
во всех пяти олимпийских разрядах и со-
брал 126 сильнейших бадминтонистов 
из 15 регионов страны. Среди них 4 за-
служенных мастера спорта, 10 мастеров 
спорта международного класса, 58 ма-
стеров спорта, 47 кандидатов в мастера 
спорта. В чемпионате приняли участие 
члены сборной команды Университета 
Лобачевского: студенты факультета ФКС, 
мастера спорта Александр Гурьянов, Вик-
тор Коханов, Михаил Чайкин, Мария Го-
лубева, студентка ИФиЖ Ольга Кулькова. 

Наивысшего результата достигла Ма-
рия Голубева, завоевав серебряную 
медаль в одиночном разряде, уступив 
в финале Евгении Косецкой, которая в 
девятый раз подряд стала чемпионкой. 

Хороший результат показал первокурсник 
Михаил Чайкин, войдя в 8 сильнейших в 
одиночном разряде и уступив в ¼ финала 
серебряному призеру Артуру Печенкину. 
Главный тренер сборной России Клавдия 

19 октября на факультете физической 
культуры и спорта ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского прошли соревнования по сам-
бо XXI Открытых студенческих игр вузов 
ПФО. В них приняли участие студенты 
Пензенского государственного универси-
тета, Нижегородской академии МВД Рос-
сии, Приволжского филиала Российского 
государственного университета Право-
судия, Нижегородского государственного 
архитектурно-строительного универси-
тета, Приволжского исследовательского 
медицинского университета, Нижегород-
ского государственного технического уни-
верситета, Волжского государственного 
университета водного транспорта. 

Отличные результаты показала сборная 
команда по самбо Университета Лобачев-
ского: 1-е место – Данил Ермоленко (ФКС) 
в весовой категории 58 кг; 1-е место – Мак-
сим Мальцев (ИИТММ) в весовой катего-
рии 71 кг; 1-е место – Илья Таванков (ФКС) 

Майорова, подытожив чемпионат, обрати-
ла внимание, что молодые подтянулись к 
основному составу, отметив зрелую игру 
Марии Голубевой и Михаила Чайкина.

в весовой категории свыше 98 кг; 3-е место 
– Артем Критский (ФКС) в весовой категории 
58 кг; 3-е место – Никита Таранков (ФКС) в 
весовой категории 88 кг; 3-е место – Артур 
Абасов (ИЭП) в весовой категории 98 кг. 

Следующий этап – всероссийские со-
ревнования среди студентов, которые 
пройдут в Казани.

Пресс-служба ННГУ
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коМанДа БаДМинтонистов – Бронзовый Призер 

19–23 октября в г. Махачкале 
(Республика Дагестан) проходили 
всероссийские (командные) сорев-
нования среди студентов. В состав 
команды ННГУ им. Н.И. Лобачев-
ского входили: Александр Гурьянов 
(ФКС, 3-й курс), Виктор Коханов 
(ФКС, 2-й год обучения магистрату-
ры), Михаил Чайкин (ФКС, 1-й курс); 
Анастасия Говырина (ИЭП, 2-й курс), 
Анна Зуева (ФКС, 3-й курс), Ольга 
Кулькова (ИФиЖ, 1-й год обучения 
магистратуры). Тренеры: Гутко А.В., 
Гутко С.Н.

На групповом этапе наша коман-
да уверенно обыграла команды 
Дагестанского государственного 
университета и Кубанского государ-
ственного университета (5:0, 5:0). 
Но в напряженной борьбе уступили 
Российскому университету спорта 
«ГЦОЛИФК» (г. Москва) со счетом 
2:3. Свои матчи в этой встрече вы-
играли Александр Гурьянов / Виктор 
Коханов в мужском парном разряде 
и Александр Гурьянов / Ольга Куль-
кова в смешанном парном разряде. 
Таким образом, наша команда вы-
шла из группы со второго места.

Далее в 1/4 финала ребята обы-
грали Южно-Уральский государ-

ственный университет (г. Челябинск) 
со счетом 3:0. Так команда нашего 
университета вошла в медальную 

зону. В полуфинале не удалось пере-
играть будущих чемпионов – Поволж-
ский государственный университет 
физической культуры, спорта и ту-
ризма (Республика Татарстан). Свой 
матч выиграл Михаил Чайкин в муж-
ском одиночном разряде. Как итог, 1:3 
в пользу соперника.

Первое место по итогам турнира 
заняла команда Поволжского госу-
дарственного университета физи-
ческой культуры, спорта и туризма 
(Республика Татарстан), второе ме-
сто – у столичного  Российского уни-
верситета спорта «ГЦОЛИФК», третье 
место разделили Национальный ис-
следовательский Нижегородский го-
сударственный университет им. Н.И. 
Лобачевского (Нижний Новгород) и 
Государственный социально-гумани-
тарный университет  (Московская об-
ласть).

Поздравляем наших бадминто-
нистов с победой. Впереди новые 
ответсвенные старты. Успехов! 

А. ГУТКО


